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Буровая бригада Васюгаи- 
ской иефтегазоразведочной 
экспедиции, которой руково
дит буровой iBiacTep И. В. 
Брестовенко, закончила про
ходку скважины на Средяе- 
васюганской площади, ^де 
при испытании с помощью 
прибора ИП был получен

приток нефти цз мелового 
пласта, что является пред
посылкой для открытия но
вой залежи «ефти. Вчера но
чью бригада пробурила пер
вые метры первой марамет- 
рической скважины на Пио
нерской Площади глубиной 
3.500 метров.

Срсдневасюганские гео
логи связывают с этой неф
тегазоносной провинцией 
большие надежды.

НА СНИМКАХ: ветераны 
экспедиции бурильщики ком
мунист Валерий Журов и 
Виктор Питкевич; прилете
ла пахта.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

В ТЕЛЯЕГНИКЕ ветер. 
Пол от сырости 
скользкий. До кра

ев заполнены жижей лотки 
с транспортерами... Вместе 
с арендатором Александ
ром Нйколаевичш Савчен
ко проходим через весь 

^вор . Откуда сырость? ' Он 
Сказал на тележку. с огром

ной цистерной, притулив
шуюся к телятнику:

— Давно стоит заполнен
ная. Никто не отвозит. Ни
кому не нужно. Был бы у нас 
трактор помощнее, давно бы 
сами разгрузили и постави
ли под новую откачку. А

•ФЕРМА НА АРЕНДЕ —
(Теперь А. Н. Савченко 

■пытается всю ответствен
ность за случившееся пере
ложить на ветработников, 
на то, что, дескать, админи
страция непростительно за
тянула время со строитель
ством лагеря. А  та, в свою 
очередь, все валит на арен
даторов.

Не секрет; у  некоторых 
руководителей и специали
стов само слово «аренда» 
вызывает неприятие. Не 
любят его главный агроном 
«Володинского» Г. М. Золо
тухин, главный зоотехник 
м. Г. Витт и некоторые

С ОДНОЙ СТОРОНЫ, 

с ДРУГОЙ СТОРОНЫ
так жидкость скапливает
ся под полом.
- — Телятник-то у вас в 
аренде...

— За отвозку жижи мы 
с совхозом рассчитываемся. 
Он и должен делать.

Можно, конечно, согла
ситься, что арендатор впра
ве рассчитывать на совхоз
ные услуги — за оплату из 
своего кармана. Но ждать 
этих услуг приходится дол
го. Помещение сдано в 
аренду, это так. Но неуже
ли совхозу безразлично, что 
оно из-за постоянной сыро
сти быстрее ветшает? Вид
но, решили; пусть арендато
ры живут и действуют, как 

'|к-Х01ЯТ.

Летом грешно содержать 
скот в затхлых помещени
ях. Настоящий хозяин ни
когда этого не допустит, 
обязательно пристроит жи
вотных в загоне. А  вот 
здесь почти все лето про
держали телят под крышей. 
Они попросту задыхались 
от жары. Летний лагерь 
никто заранее не построил. 
В начале года сами аренда
торы давали обещание не
пременно заняться этим. 
Протянули канитель до вес
ны. Потом стало не до того, 
выполняли другие работы— 
готовили почву, сеяли зе
ленку для своей фермы. 
Администрации было изве
стно, что у арендаторов не 
хватает сил и возможностей 
лаге^зь соорудить. В сов
хозный строительный план 
включили и .этот объект. 
Однако то из-за нехватки 
пиломатериала, то из-за не
достатка рабочих рук дело 
не сдвинулось. Начался па- 

. деж телят. В июне и июле 
Апогибло три десятка.

Естественно, началась 
паника в коллективе арен
даторов. Они просили о по
мощи местных ветработни- 
IKOB, обращались . к главно
му ветврачу района. Взаимо- 
понимания не получилось.

другие. «Несимпатичньши» 
почему-то стали братья 
Савченко и для директора 
совхоза П. В. Сергуна.

Может возникнуть воп
рос: откуда у автора такое 
мнение? Оно сложилось из 
фактов. В частности, ди
ректор довольно долго «тя 
нул» с подписанием догово
ра на аренду. Потом не на
шел возможным встретить
ся, хотя бы ради беседы, с 
растерявшимся коллекти
вом. Поздней я попросил 
Петра Васильевича назна
чить встречу у него с 
арендаторами. Прямого от
каза не было. Но, когда я 
приехал в Володино' и мы с 
А. Н, Савченко пришли в 
контору, директора в каби
нете не оказалось. То ли 
ушел на завтрак, то ли еще 
куда.

Главный зоотехник М. Г. 
Витт вообще не скрывает 
отрицательного отношения 
к арендаторам. Она еще 
весной заявила: «Ноги мо
ей на их ферме не будет!». 
Отношения с главным агро
номом не лучше. Арендато
ры требовали выделить им 
гектаров 30— 40 под зелен
ку, Геннадий Михайлович 
выделил кусок земли аж в 
десяти километрах от Воло
дина. Как успевать завозить 
корм трактором на такое 
расстояние? Но против воли 
агронома, как говорится, не 
попрешь. Пришлось посеять 
та.м горохово-овсяную смесь. 

' Когда подросла, что успели, 
то скосили и скормили. Ос
талось больше половины не
убранной. Чтобы не пропа
дать добру, решили скосить 
на сено. Вручную сгребли 
и сметали один стожок. Ос
тавалось в валках много 
кошемины. Не успели уб
рать. Несколько дней иска
ли тракторные грабли. Ко
гда нашли, оказалось, что 
они уже не нужны. Управ
ляющий отделением П. П. 
Пи.эель, встретив в пути 
аре}1даторов. объявил;

Ваше сено запахано.
— Как запахано? Кто это 

сделал?
— Не знаю, я такого рас

поряжения не давал...
Пришлось, естественно, 

поинтересоваться у главно
го агронома, кто же тогда 
так жестоко распорядился? 
У кого, кок говорится, под
нялась рука запахивать 
«живое» сено?

Какая разница — кто, 
— уклонился от прямого от
вета Г. М. Золотухин. —  Я 
их давно предупреждал, 
чтобы до первого августа 
убрали свою кошенину. Они 
затянули. А  мне зябь па
хать надо.

Кстати, об этом варвар
ском случае знают в 
РАПО, но никто не спешит 
дават^> п|рвнципиальн|ую 
оценку. Не менее 10 тонн 
добротного корма отняли у 
арендаторов. Неужели ни
кто не ответит за это? .

Вернемся к падежу те
лят. Что же все-таки слу
чилось? В справке главного 
ветврача района В. Н. Ма
зура сказано: «Установлено, 
что животные погибли от 
гнойно-очаговой пневмонии 
и хронического гастроэнте
рита. Причиной являются 
плохие условия содержа
ния». Вообще-то, документ 
намного длинней, причем 
человеку, не имеющему 
специального образования, 
не так-то просто в нем ра
зобраться. Хотя, скажем, в 
такой выдержке позиция 
районного врача совершенно 
ясна: «...считаю, что арен
даторы являются непосред- 
ственньпии виновниками 
возникновения заболевания, 
а ветеринарная сл5окба сов
хоза (главный ветврач 
М. В. Нагин) из-за своих 
амбиций и обид, причинен
ных арендаторами, затянула 
ветпомощь. Но после прове
денного лечения и наведе
ния необходимого порядка 
(телята переведены в другой 
загон) даже без вакцинации 
падеж прекратился».

Обратите внимание: с од
ной стороны— «нрсндапоры 
являются нетж:ред(ствбнны- 
ми виновниками», но с дру
гой — «ветеринарная служ
ба совхоза из-за амбиций,..». 
А  в итоге нанесен ущерб 
совхозу, не говоря уж о 
том, что многое потеряли и 
арендаторы,

И все же закончить хо
чется на оптимистической 
ноте. Сейчас арендаторы 
трудятся с хорошим наст]^- 
ем. Наконец-то совхоз 
заканчивает строительство 
лагеря. Что ж, лучше поз
же, чем никогда, У  аренда
торов появилось твердое 
иамерекие) выдержат^ь 
договор на аренду все три 
года, как предполагалось. И 
доказать, что аренда в лю
бых условиях, в какую бы 
осаду ни попадала, выжи
вет и победит.

Н. САСЬКОБ,
Кривошеинский район.

. Г  / f

ГДЕ КИРПИЧ ?
Открытое письмо бригадиров-строите- 

лей объединения «Томсистрой» заместите
лю председателя облисполкома А. И. Ма
лику.

Уважаемый Александр Ива
нович, весь коллектив объе
динения «Томшстрой» обра
щается к вам с просьбой 
изучить вопрос обеспечения 
красным кирпичом объектов 
соцкультбыта. Возводят их 
■в основном трест «Томск- 
жилстрой», который вместо 
8.320 тысяч штук получил 
за восемь месяцев на мил
лион штук кирпича меньше. 
Ежемесячное сокращайте по
ставок привело к снижению 
объемов строительно-монтаж
ных работ, начиная с апреля 
этого, года.

Положение усугубляется 
волевыми ■вмешательствами 
вышестоящих организаций, в 
том числе обкома КПСХ ,̂ обл
исполкома, вносящими поме
сячные корректировки в гра
фики поставок. А  это позво
ляет заводам - поставщикам 
находить оправдания систе
матическим нарушениям до
говорных обязательств.

Обещанная тресту «Томск- 
жилстрой» помощь завода 
строительных материалов ос
талась обещанием облиспол
кома. Волевым решением 
тресту уменьшены фонды на 
силикатный кирпич.

Как следствие — упала 
загрузка каменщиков, сни
зился заработок; возросла 
текучесть квалифицирован
ных кадров, снизились тем
пы сооружения и отделки 
вводных объектов. Только в

Томске за 8 месяцев этого 
года из треста уволились 
■двадцать камеяищков. Сорва
ны сроки строительства жи
лого дома по улице Студен
ческой, общежития педин
ститута, областной клиниче
ской больницы, детской боль
ницы по Московскому трак
ту, дет;ского сада для объе
динения «Томскстройматери- 
алы», дома для ТНХК. Пло
хая поставка кирпича, его 
низкое качество вызывают 
справедливое возмущение 
бригад, простои, 

■Существующая система 
штрафных санкций не покры
вает убытков треста. Очевид
но, что положение дел может 
быть исправлено только ис
полкомом Томского област
ного Совета народных депу
татов.

По поручению совета тру
дового коллектива объедине
ния «Томскстрой»'

А. БОЛТОВСКИИ, 
бригадир монтажников 
треста «Томскжилстрой»;

С. САЛКЕВИЧ, 
бригадир водителей объе
динения «Томскстрой- 

транс»;
В. ЦАНЦОВ, 

бригадир монтажников 
треста VsToMCKnpoM- 

строй»;
В. КУРОЧКИН, 

бригадир водителей объ
единения «Томскстрой- 

транс».

МНОГОПРОГРАММНОЕ РАДИОВЕЩАНИЕ
Проводное однопрограммное радиовещание давно ста

ло мычным явлением. Теперь .же новая радиоаппарату
ра позволяет внедрять многопрограммное. Такой воз
можностью немедленно воспользовались связисты. В 
начале многопрограммное радиовещание организовали 
в Томске, а ратем я других городах и райцентрах обла
сти. Недавно оно внедрено в Тогуре. Светлом, Нрасном
Яре, .Цогашеве, Комсомольске, а ;в атом году в Сте
пановне н Усть-Бакчаре, К концу года передачи по двум 
программам начнут слушать и жители Ларбига.

Все работы, связанные с монтажом дополнительной 
радиоаппаратуры для многопрограммного радиовещания, 
выполнили |специалисты эксплуатационных предприя
тий управления связи. Следует заметить, абонентная 
плата населения за проводные радиоуслуги осталась 
прежней, хотя дополнительные затраты на организацию 
многопрограммного вещания составили более 200 ты
сяч рублей.

Н. СТЕПИЧЕВ.

О б с у ж д а ю т с я  п л а н  

и б ю д ж е т  с т р а н ы

i

Намеченные на 1990 год 
меры по углублению ра
дикальных преобразований в 
советской экономике не от
вечают критнчеокому харак
теру нынешней ситуации. К 
такому выводу пришел Ко- 
.митет Верховного Совета 
СССР по вопросам экономи
ческой реформы.

На состоявшемся 11 ок
тября заседании этот посто
янный орган советского пар
ламента подвел итоги двух
дневных слушаний по основ
ным направлениям развития 
эко1НОмической реформы, 
представленным ■ правитель
ством страны в проекте го
сударственного плана на бу
дущий год. Свое заключе
ние комитет передаст в| Пла - 
новую и бюджетно-финансо
вую комиссию Совета Сою
за Берхоиного Совета СССР.

В документе (Предлагается 
обеспечить в 1990 году фор
мирование коллективной соб- 
ственпссти в стране и мас
совое развитие аренды в на
родном хозяйстве с помо
щью эконом/ических методов. 
Комитет считает необходи
мым ускорить подготовку 
законов ССОР об акционер
ных обществах, банках, ан
тимонопольных мерах. Кро- 
■ме того, депутаты высказа
лись за разработку законов 
о ценах, конкуренции, стра
ховании.

На заседании подчеркива
лось, что критическое заклю
чение комитета не пресле

дует цель торпедировать 
представленный правитель- 
ствол! проект плана на 1990 
год, принимать который не
обходимо. Однако депутаты 
рассчитывают на то, что не
которые из атредложеяных 
ими мер будут учтены уже 
при окончательной редакции 
плана.

При подготовке плана и 
бюджета страны на буду
щий год правительству не 
удалось в полной мере пре
одолеть остаточный прин
цип 'финансирования сферы 
образования, науки и куль
туры, отмечалось на засе
дании парламентского Коми
тета по науке, народно
му образованию, культуре и 
воспитанию. Б ходе дискус
сии депутаты высказали ряд 
конкретных предложений по 
совершенствованию докумен
тов. Б частности, замести
тель председателя комите
та, ректор Московского фи- 
эико - технического институ
та Н, Б. (Карлов заявил о 
необходимости разграничить 
в бюджете ассигаования на 
фундаментальную и при
кладную науку.

Их объеди1невие в одной 
бюджетной статье приведет 
к тому, что научные у'чреж- 
дения будут вкладывать 
средства преимущественно в 
решение прикладных задач, 
которые дают быструю от
дачу, сказал Н. Б. Карлов в 
беседе с корреспондентом 
ТАСС. Депутат вьюказался

также против наметившейся 
тенденции к сокращению рас
ходов на фундаментальные 
исследования. На^ка непред
сказуема, и если постоянно 
не будет накапливаться по
тенциал фундаментальных 
исследований по всевозмож
ным направлениям, то ста
нет невозможным и прорыв 
к новым рубежам.

Члены комитета не просто 
требовали увеличения ассиг
нований на науку, образова
ние, культуру, но и пред
лагали , конкретные ис-. 
ТОЧНИ1КЙ финансирования. 
Так, депутат Б. Н, Бе
ляев (Москва) предложил 
изыскать дополнительные 
средства за счет введенного 
недавно прогрессинното на
лога на рост фонда заработ
ной платы. По его мнению, 
соответствующие налоговые 
платежи предприятий выс
ших учебных заведений дол
жны не перечисляться в бюд
жет, а идти на нужды сфе
ры образования.

На этой неделе все пар
ламентские органы должны 
подготовить свои заключе
ния по плану и бюджету. К 
концу следующей недели 
Плановая и бюджетно-фи
нансовая комиссия подгото
вит обобщенный документ, 
который будет вынесен на 
обсуждение парламента.

(В. КИОСА,
В. ИСАЧЕНКОВ, 

парламентские коррес
понденты ТАСС.

НУЖЕН РЕАЛЬНЫЙ ПРИОРИТЕТ
Две недели дебатов в Ко

митете Верховного Совета 
ССОР по аграрным вопросам 
и продовольствию не только 
не успокоили, но и еще бо
лее усилили тревоги селян 
по поводу пропорций, зало
женных в проектах плана и 
бюджета страны на буду
щий год. Это отчетливо под
твердило сегодняшнее об
суждение текстов заключе
ний по этим законопроектам. 
Достаточно сказать, что до 
первого перерыва (а они де
лаются согласно регламенту 
через каждые два часа ра
боты) депутаты закончили 
постраничный анализ только 
трети представленного мате
риала. Правда, затем дело 
пошло быстрее: то ли- от
того, что основной докладчик 
'заместитель председателя 
парламентского комитета 
А, М, Емельянов успел в 
1норот,кий тай'К -̂аут выпить 
чашку кофе, то ли благода
ря ОПЫТН01МУ дирижеру (вел 
заседание А. Ф, Венрев), а 
скорее всего потому, что в 
рассматриваемых проектах 
заключений удалось отразить 
важнейшие моменты и вы
воды многодневной дискус
сии.

Скажем прямо, комитет 
однозначно выразил неудов
летворенность содержанием 
агропромьшленных разделов 
как в проекте плана, так и в 
проекте бюджета. Главные 
возражения депутатов вызва
ла несбалансированность пла
новых наметок с финансовы
ми и материально-техни
ческими ресу1ками. Среди 
других назывались и такие 
цифры: объем государствен
ных централизованных ка
питальных вложений в АПК 
за счет средств госбюджета 
сокращен но срашению с 
пятилеткой на 1,3 миллиар
да рублей, и на 6,3 миллиар
да он ниже уровня фактиче
ского выполнения в -1988 го
ду. Можно понять бурную 
реакцию со стороны присут
ствовавших на заседании 
представителей центральных 
планирующих и финансовых 
органов но поводу строки, 
констатирующей, что ,проект 
госбюджета «по сути закреп
ляет сложившуюся практику 
разрыва между планом и 
бюджетом, между произ
вольно заложенными плано
выми показателями и их фи- 
иансовы/.м обеспечением». 
Задета, как говорится, честь

мундира. Но оправданы ли 
более мягкие формулировки, 
если в условиях жесткого 
лимита времени, отпущенно
го на выход из продовольст
венного кризиса и опасение 
села, именно план ,и бюджёт 
грядущего года должны, по 
мнению «депутатов от зем
ли», стать первоочередными 
законодательными актами, 
дающими реальный, а не 
рловесный приоритет
крестьянам.

Доработанные заключения 
комитет представит завт
ра в Плановую и бюд
жетно - финансовую ■ ко
миссию Совета Союза. 
На вечернее заседание агра
рии вынесли обсуждение про
екта Закона о внесении из
менений и дополнений в За
кон о кооперации в СССР. 
Параллельно сегодня в под
комитете по землепользова
нию и формам хозяйствова
ния под председательством 
академика А. А. Никонова 
продолжалась работа над 
проектом основ законода
тельства о земле.

А. ДЗЮБЛО, 
парламентский коррес

пондент ТАСС.

Что старого?

И КАК НАСЧЕТ ГЛАСНОСТИ?
Б редакцию «Правды 

Ильича» позвонила секре
тарь приемной Томского 
райкома КПСС:

— Б среду, 11 октября, 
в 11 часов состоится рас
ширенное заседание бюро 
райкома по поводу обсуж
дения и выдвижения канди
датуры на пост редактора- 
областной газеты «Красное 
знамя». Приглашается ре
дактор «районки», член 
бюро.

— Редактор в отпуске.
— Тогда кто за него?..
Что ж, подумали мы, в

последнее время у аппарата 
райкома с районной газе
той вроде бы складывалась 
взаимосвязь, ни одно, по 
сути, заседание бюро не 
проходит без представителя 
прессы. С рассматриваемы
ми вопросами и решениями 
газета регулярно знакомит 
читателей, общественность 
района, да и горожан — 
часть тиража продается в 
ниосках. А  тут тем более 
вопрос неординарный, вол
нующий в эти дни многих

томичей. И, конечно, нас, 
газетчиков: ведь редактор
«Красного- знамени» — он 
же, как правило, и предсе
датель правления областной 
журналистской творческой 
организации. И нам небез
различно, кто станет во 
главе журналистского кор
пуса области... Не очень, 
правда, было ясно, почему 
бюро пригородного райкома 
обсуждает этот вопрос в 
присутствии первого зам. 
председателя ■облиополко.ма 
А. П. Габрусенко, но, может 
быть, такое обсуждение в 
связи с демократизацией по
катилось по всем районам 
области?

Те.м не менее представи
тель газеты к указанному 

'времени отправился в рай
ком с надеждой на то, что 
информацию об обсуждении 
кандидатуры, те или иные 
мнения членов актива, раз 
уж затеяно такое мероприя
тие, удастся получить «с 
места события», в духе 
гласности, из первых рук.

Но... Оказывается, «дух» 
гласности в райкоме все 
■еще витает — до опреде
ленного порога. От «ворот», 
точнее, от дверей кабинета 
первого секретаря райкоМа 
А. С, Андросова, где наме
чалось заседание, журнали
сту, заместителю редактора 
газеты, заведующему отде
лом партийной жизни, под 
недоуменные взгляды соб
равшихся в приемной, как 
говорится, был дан поворот. 
Распоряжение хозяина каби
нета. Не «номенклатурных» 
не приглашали...

Итак, серьезный, волну
ющий общественность, воп
рос вновь «шлифуется» ке
лейно, на знакомом «точи
ле». А  мы, газетчики, 
ждем: что же выработает и 
предложит общественно.му 
мнению расширенное засе
дание бюро Томского рай
кома КПСС по поводу кан
дидатуры редактора област
ной газеты?

В. ОВЦЕНОВ, 
член Союза журнали- 

* стов СССР.

В ТОМСК ЗА ОПЫТОМ
Вчера в Томске началось Всесоюзное совещание-семи

нар Но внедрению автоматизированных систем управле
ния )в работу госавтоннспекции. Накануне совещания 
на вопросы журналистов ответил начальник Главного 
управления ГАИ МВД СССР генерал-майор Борис 
Александрович КОРЯКОВЦЕВ.

Он сказал, что , состоя
ние аварийности на доро
гах страны беспокоит всю 
общественность. Ежедневно 
в транспортных проис
шествиях погибают 130 че
ловек и 800 получают ране
ния. Главные виновники 
беды — водители, низкий 
уровень их дисциплины. 
Резко ухудшилась работа 
обгЦественности в преду
преждении до.ражно-тран- 
спортных происшествий, на 
предприятиях автотранспор. 
та зачастую бездействуют 
комиссии, обязанные сле
дить за соблюдением нор
мативов п р о и з в о д с т в а ,

слаб медицинский конт
роль.

Сейчас работники ГАИ 
должны осваивать формы 
и методы взаимодействия 
с трудовыми коллективами. 
Там должна начинаться, 
профилактика, но порой у 
цроизводствевников идет 
погоня за планом любой 
ценой, не соблюдаются 
элементарные нормы усло
вий работы водителей, об
служивания техники.

Четвертая часть винов
ников дорожно-транспорт
ных происшествий — это 
водители в состоянии алко
гольного опьянения. Особое

беспокойство вызывают 
владельцы личного тран
спорта, которых никто не 
контролирует. Тут работни
кам ГАИ надо полагаться 
не только на штрафы и 
наказания. Необходимо на
ходить контакты с коллек
тивами, где работают вла
дельцы транспорта, органи
зовывать общественное 
мнение. Только каратель
ными мерами порядок на
вести невозможно.

Анализируя состояние 
дел в Томской области, 
Б. А. Коряновцев отметил, 
что оно весьма неблагопо
лучно, хотя показатели до
рожно-транспортных ' про
исшествий ниже средних по 
РСФСР, У  т о м и ч е й  
хорошо действует интегри
рованная автоматизирован
ная информационная си
стема, со.эданная на базе

вычислительного 'комплек
са. Она может оперативно 
•решать многие задачи, в 
том числе и повышения 
(раскрываемости преступле
ний, Сейчас в стране нахо
дятся в розыске 16 тысяч 
автомобилей и 80 тысяч 
мотоциклов.

Томская система берет
ся за основу для регионо1В 
страны, она будет заложе
на в общепоисковую госу
дарственную систему, Б • 
Томске будет организована 
школа передового опыта.
■ Среди многочисленных 
вопросов Б. А, Коряковце- 
ву был задан и такой. Бла- 
дельцы автомашин, зани
мающиеся частным изво
зом, могут запросить лю
бую цену за проезд, могут 
оскорбить пассажира и не 
называть своей фамилии. 
Почему у тиксист'ов-частпи-

ков нет визитной карточки 
в машине?

— Бодители, заним,аю- 
щиеся частным извозом,— 
сказал Б. А. Коряковцев,—- 
должны подчиняться .всем 
.правилам, распространяе
мым на государственные 
такси. Никакие отклонения 
тут непозволительны, и 
ГАИ должна строго сле
дить за этим. Визитные 
карточки обязательны.

Б. А, Коряковцев отме
тил, что в Томске сейчас 
на улицах паиряженные 
транспортные потоки, не
обходимо решать проблеиму 
пропускной способности 
дорог, мест стоянок, пеше- 
ходных переходон. .Это 
большая задача для мест- 
Hoii власти.

Э. ВИКТОРОВ.
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ДИСКУССИЯ ЗА «КРУГЛЫМ столом», - 
ОРГАНИЗОВАННАЯ ОБКОМОМ КПСС 

и РЕДАКЦИЕЙ ГАЗЕТЫ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ»

Она шла три часа. Ес
тественно, полностью ка
ждое выступление газета 
дать не может. Мы ис
ключили из дискуссии по
вторы, точки зрения тех 
людей, которые уже пу
бликовались при обсуж
дении заметок писателя 
В. Афонина «Нас возвы
шающий обман».

Н. Кириллов, ceilpeiapb 
обкома КПСС: — В город
ской комитет партии, ,в об
ком идут М1Н0|гачисленные 
звонки и письма. Они носят 
противоречивый характер. 
Есть люди, которые относят
ся весьма жестко и болез
ненно к статье В. Афонина, 
есть з|онви другого харак
тера. Но большинству хо
чется иметь объективное 
мнение, близкую к истине 
оценку. Поэтому мы и ре
шили собраться здесь, в ре
дакции газеты «Красное 
знамя», за «круглым сто
лом», Передали приглаше
ния всем, кто 01бращался с 
такими просьбами. При
сутствуют здесь и ветераны, 
много лет отдавшие партии 
и Томской области, присут
ствуют ученые, Писатели, 
журналисты, все, кто поже
лал принять участие.

То, что мы переживаем, 
свидетельствует о том, что 
в партия праведен беспри
мерный по глубине, откры
тости, откровенности и по 
болезненности анализ со
стояния общества— прошло
го и настоящего. Пере
стройка направлена на то, 
что'бы разрешить накопив
шиеся противоречия. Ситуа- 
щя в обществе непростая, 
многие трудкгсти лежат в 
сфере экономики. А  они, ес
тественно, переносятся в 
сферу политики, затрагива
ют другие стороны ' нашей 
жизни.

То, что мы сейчас 
переживаем, — это, на
верное, и благо, и 
спасение, и расплата, и по
следствие той критики, с 
которой мы сталкиваемся. 
Хочу сказать еще об одном, 
и это специально подчерк
нуть. Мы сейчас на том эта
пе перестройки, когда такой 
критический анализ всего 
прошлого и настоящего на
бирает определенную инер
цию и начинает нагнетать 
социальный пессимизм. 
Статья Василия Егоровича 
поднимает две основные 
проблемы: связанную с
оценкой истории и происхо
дящего, с оценкой прежде 
всего 60— 70-х годов, и 
проблему лич1Ностей, дейст
вующих в эти годы. Хоте
лось бы, чтобы Мы предель
но объективно посмотрели 
на все те сложности, проти
воречия и оценки, которыми 
оперируем. Выли предельно 
корректными, не переходи
ли на тон статьи- Василия 
Егоровича,

В. Тирский, доцент юри
дического , факультета ТГУ: 
— Мне кан4ется, что Николай 
Петрович заузил проблема
тику. Статья не толь!ко о 
прошлом. Она гораздо серь
езнее,

С точки зрения социаль
но - психологической, оце
ниваю статью положитель
но. Если писатель не мог 
умолчать, то ato его плюс. 
В ней точно схвачены соци
ально - политические нюан
сы, характерные для города. 
Статья полезна и в полити
ческом плане. Это отдушина 
и разрядка для населения.
У тех, кто прочитал эту 
статью, появилась уверен
ность, что не все кончено (а 
наступление реакции в не
которых моментах .мы ви
дим). Это и очищение нра
вов. Афонин показал руко
водство области глаза.ми 
простого народа. Это ответ 
на то, почему была проиг
рана нашим идеологическим 
активом избирательная кам
пания.

А  теперь о гражданской 
позиции автора. Вот с этой 
стороны мне статья не по
нравилась. Все, что там на
писано, уже было оказано в 
октябре прошлого года на 
открытой дискуссии между 
союзом содействия перестрой
ке и горкомом, обкомом па'р- 
тии в спорткорпусе ТГУ., Ес
ли бы она вышла тогда, это 
была бы поддержка полити
ческому движению в обла
сти. Что касается идеи раб
ской психологии, хо
зяина и всех, кто 
служил и продолжает слу
жить ему, — совершенно 
верно схвачено, точно, по- 
писательски, И сейчас -наш 
аппарат, начиная с идеоло
гического сектора, подлежит 
обновлению. В идеологичес
кой борьбе нужно отстаи
вать свои личные и партий
ные позиции, Николай Пет
рович, если они у вас есть,
А если вы молчите, значит, 
у вас нет позиции, а сейчас 
авторитет партии без пози
ции поднять нево.зможно.

Г. Добрынин, уполномо
ченный Совета по делам ре
лигии при ' Совете Минист
ров СССР: — Мое отноше
ние к статье резко отрица
тельное. Считаю, что ее пу- 
блийо.вать не следовало. 
Она злобная, антипартий
ная, ставит цель подорвать 
авторитет партии в массах...

Э. Таванов, сотрудник по
литехнического института: — 
Можно получить информа
цию, как статья прошла, 
долго ли она лежала в ре
дакции?

В. Афонин, писатель: — 
Когда приближалось .мое 
пятидесятилетие, я решил 
предложить редакции этот 
материал. Это глава из 
большого очерка «Такая на
ша жизнь». Надеюсь, он 
полностью будет опублико
ван, может быть, в этом го
ду, в Москве или Ленингра
де. С Гришаевым познако
мились, когда пришел в- ре
дакцию узнать о судьбе мз; 
териала. Меня не раз стави-

кой работе. Когда аттесту
ют работников, чтобы повы
сить оклад, разряд, работа
ет комиссия, а вы один бе
рете на себя ответственность 
давать такие рекомендации.

Скажите: при ком постро
или все девятиэтажки и да
ли студентам общежития? 
А когда по-настоящему ста
ли строить животноводчес
кие помещения? А  когда 
были построены мосты? А 
когда стали строить по-на
стоящему дороги? Много 
можно назвать, что было 
■сделано. И Юрий Кузьмич 
в этом деле был генерато
ром идей.

Писателям и журнали-

вать. Так же, как я хотел бы 
усльипать критику от Нико
лая Петровича.

Э. Бурмакин, писатель:— 
Товарищ Тирский выделил 
пять аспектов этой статьи и 
забыл только один— нравст
венный. Он оказал, статья 
смягчает нравы, а я считаю, 
что она развращает нравы. 
С моей точки зрения, это аб
солютно безнравственный 
поступок. Меня убедили, что 
я должен пойти сюда, когда 
напомнили, что я заведую
щий межвузовской кафедрой 
этики и эстетики. Одним из 
инициаторов создания этой 
кафедры, перв'Ой в нашей 
стране, был Юрий Кузьмич 
Лигачев. И он придавал это
му большое значение, в от
личие от того, что создалось 
сегодня в университете, то
варищ Тирский, я обраща- 
KICI. к вам. Вы напрасно 
смеетесь, потому что без
нравственность дошла уже 
до того, что .нам не смеять-

Если хотиш
прийти

.................................. .

•ли в неловкое положение,
■когда газету возглавлял
Нестеренко. Когда по зака
зу Нестеренко я писал ма
териал, он его прочитывал, 
говорил, это замечательно, 
это будет опубликовано че
рез две-три недели. Но ста
тья на газетную страницу не 
выходила. Поэтому я и был 
обеспокоен судьбой своего 
•материала. К чести Гриша
ева, он опубликовал статью.

К). Гришаев, заместитель 
редактора газеты «Красное 
знамя»: — У  нас с Никола
ем Петровичем состоялся 
разговор по поводу возмож
ности этой публикации. Бы
ло дано понять, что статья 
приблизит нас к известньш 
органам печати Прибалтики. 
Заседала дважды редколле
гия газеты. Высказали Афо
нину все замечания, он с 
ними согласился. Большин
ство редколлегии было за 
публикацию, да и большин
ство редакции придержива
ется такой позиции. Такая 
статья нужна, потому что 
она обеспечивает нам про

бы в к тому, что мы замал
чивали все эти годы пере
стройки.

Н. Кречетова, секретарь 
Томского горкома партии: — 
Какую пользу вижу от этой 
публикации? Газета показа
ла, что она относительно са
мостоятельна. Мы приот
крыли зоны, закрытые от 
критики, и психологический 
эффект налицо. Но вреда от 
■статьи больше, подобные 
статьи всегда усиливают об
легченное представление о 
путях дальнейшего разви
тия, они' дальше разжигают 
ненависть к аппарату. Сего
дня же происходит разру
шение аппарата, потому что 
партия пытается отмеже
ваться от тех рычагов, ко
торые у нее были. Новых 
же она еще не знает. ^Струк
тура Советской власти не 
сформирована. В общем, на
растает безвластие.

Статья исторически не
правильно рисует прошлое. 
Не получилось у автора на
стоящей драмы, а лишь дра
ма обиженного человека. 
Но в чем все-таки прав ав
тор? Действительно, сегодня 
на партийной работе нет ни
каких принципов подбора и 
выдвижения кадров. Перед 
нами стоит за̂ дача найти эти 
принципы. И последнее: вре
мя, когда обнажали и нагне-

но была такая мысль. Но 
никакого голосования не бы
ло. А  потом появилось сооб
щение, что творческие орга
низации одобрили выдворе
ние Солженицына из Совет
ского Союза. В «Красном 
знамени» тогда появились 
письма, отклики. Было сти
хотворение какого-то рабо
чего, который Солженицына 
назвал «госиодин Гулаг». 
Так наше общество теряло 
нравственность.

Меня в статье Афонина 
заинтересовали нравствен
ная сторона хозяина с абсо
лютной властью и идеологи
ческое управление челове
ком. Таким образом руково
дить людьми нельзя. Более 
того, видимо, тан устроена 
система продвижения людей 
в нашем аппарате, что чело
век, попавший в эту систе
му, теряет довольно значи
тельные нравственные каче
ства. И об этом в статье 
А<^нина тоже сказано.

Так получилось, что в по
следнее время я познако
мился со многими советски
ми, партийными работн'Ика- 
■ми. И вынес такое мнение: 
идеологические отделы не 
являются лидерами пере
стройки в Томской области. 
Более того, все, что носит
ся в воздухе нового, что бу
дет одобрено через некото
рое время вышестоящей ин
станцией, — все это отвер
гается идеологическим отде
лом. Так было и с шестой 
экологической секцией, так

н истине...
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тали проблемы, должно от
ступать. Нужно все эти 
проблемы решать.

Н„ Соловьева, преподава
тель: — Ценность этой пуб
ликации в том, что чело1век 
нашел в себе мужество ска
зать, что он думает. Ведь 
Мы долгое время сидели и 
молчали, боялись. Сегодня 
много читаем о массовых 
репрессиях против народа, 
но мало знаем, кто был иде
ологом их. Потому что все 
это скрывалось от народа. 
Давайте заглянем в Полное 
собрание сочинений В. И. 
Ленина. Я передала в газе
ту статью об одной из прин
ципиальных сторон ленин
ской политики. Многие из 
.нас этих материалов просто 
не знают. Возмущает статья 
В, Афонина прежде всего 
тех людей, которые слишком 
далеки от истивных идей Ле
нина.

Эта публикация является 
приближением, правда, да
леким, к истинной ситуации 
у нас в стране. Мы должны 
посмотреть на более гло
бальную проблему, пробле
му действительности и ре
альности, о которой М. С 
[’орбачев говооил на Плену
ме ЦК КПСС. От реально
сти уйти невозможно. И 
нам быстрее надо прибли
зиться к истинной реаль
ности, а̂ не к той липовой, 
которой нас кормили долгое 
время и за которую до сих 
пор старые партийцы дер
жатся обеими руками.

Л. Будницкий:—Товарищ 
Афонин легко оскорбляет 
людей, А  столь ли вы ком
петентны, чтобы высказы
вать ,на людях, перед всей 
областью ваши мысли про 
Михайловскую рощу, что 
лучше было бы, если бы то
варищ Лигачев не занимал
ся такой работой, а сидел 
где-то на скромной, малень-

стам нужно чувствовать от
ветственность за свой авто
ритет. А  газета должна от
вечать за то, что она печа
тает, и должна согласовы
вать с партийными органа
ми.

К. Заподовников, препо
даватель политехнического 
института: — После высту
пления Добрынина, уполно
моченного по делам рели
гии, подумал, что статья в 
основном опасна для верую
щих и их поводырей. Для 
простого люда никакой опа
сности она не несет,

A. Соколов, пенсионер: — 
Статья необъективна. Несет 
в себе заряд шельмования 
не только честных людей, но 
и партии в целом. И это де
лают не те люди, которые 
создают материальные и ду
ховные ценности, а люди 'с 
амбициями, пытающиеся се
бя поднять на этой волне. 
И газета, и автор статьи 
должны принести извинения 
за эту публикацию.

Слов нет, газета должна 
быть рупором общественно
го мнения, и она должна пу
бликовать эти мнения. Но, 
помня завещание Ленина, 
наша печать должна носить 
партийный характер. И вот 
с учетом этого отбор дол
жен быть. Я не за цензуру, 
не за зажим, но чтобы пе
чать наша оставалась пар
тийной. Газета не может 
быть рупором людей, кото
рые занимаются только кри
тиканством.

Непонятно молчание пар
тийных 'Работников, Надо 
быть принципиальными, да
вать ответы. Это ведь не 
ново в истории нашей пар
тии. Это уже было, но пар
тия в то время смело отста
ивала свои принципы. И 
сейчас отстаивает, прочитай
те последнее выступление 
М. С. Горбачева. Словом, 
развивая идеи демократии, 
мы должны отстаивать и 
созданные ценности.

B. Кравцов, член партко
ма объединения «Контур»:

Лигачев, безусловно, м,но- 
гое сделал для нашей обла
сти, и, не надо его мазать од
ной краской. Что происхо
дит сейчас: рабочие выхо
дят из партии. На послед
нем заседа.нии парткома мы 
рассматривали пять таких 
заявлений, И только два— с 
просьбой принять в партию. 
Очень трудно работать, счи
таю, что это связано и с 
личностями партийных ру
ководителей, с их оценками 
Сейчас нужны новые люди.

Новые люди нужны и в 
нашей области, Николай 
Петрович, меня совершенно 
не удовлетворила как про
пагандиста ваша оценка ре- 

-зультатов .прошедшей изби
рательной кам.пании, кото
рую .вы давали в Доме по
литпросвещения. Беспокоят 
предстоящие выборы. Чув
ствую, что может создаться 

■ двоевластие. Люди выберут 
в местные Советы тех депу
татов, KOTOipbie не смогут 
работать в контакте с ныне 
существующими партийны- 

. ми орга.'нами. Аттестацию 
партийные работнини долж
ны получить у всего народа, 
вот тогда у нас будет еди
ная власть. Только тогда мы 
сможем консолидироваться 
и решать слож,ные пробле
мы.

Не согласен с замечаНия- 
мн Л. Д. Будницкого и вы
нужден довольно резко ему 
ответить. Он сейчас опять 
■призывает нас быть винти
ками. Вот Афонин не имеет 
права, видите ли, судить. 
Нет, ■ мы не хотим больше 
быть винтиками, он имеет 
право судить, так же, как вы 
имеете право его критико-

ся надо, а плакать. Статья 
служит отрицательным 1прц- 
мером. Когда Василий Его- 
ро.вич критикует аппарат, 
■что он пользуется боль
шими благами, чем простые 
люди, если быть до конца 
честным человеком, мог бы 
сказать, что и он пользуется 
всем'я этими благами.

Афонин написал неправ
ду о Лигачеве и Романове. 
И вообще, это запоздалая 
смелость, Юрий Иннокенть
евич. Но я сразу хотел бы 
отделить вопрос со статьей 
и вопрос о редакторе. Вче
ра я отнес письмо от имени 
писателей Николаю Петро
вичу Кириллову, в котором 
поддер1кивается кандидатура 
Гришаева как редактора.

Б. Могильницкий, про
фессор университета: — В 
целом, считаю, статья по
лезная. Она обнаружила, на 
мой взгляд, если не самую 
болевую точку нашего вре
мени, то одну из самых бо
левых. Это отчуждение пар
тийного аппарата, и народа. 
Это отчуждение ' складьша-' 
лось очень долго, сегодня 
оно проявляется весьма яр
ко, весьма болезненно. И 
мне такое отчуждение пред
ставляется вещью опасной, 
угрожающей нашему обще
ству в будущем, Я историк 
и очень хорошо понимаю, к 
чему идут события. Мне ны
нешняя ситуация напомина
ет ту, которая складывалась 
в стране накануне револю
ции. Ситуация, которая ха
рактеризуется все возраста
ющим нетерпением. Пора 
понять простую вещь, что 
-вот это приведет к неконт
ролируемому’ взрыву, как 
это было не раз в 
нашей русской истории. 
Весчастаой истории. во мно
гом. Это нетерпение ве
дет к тому, что теряется ка
кая-то реальная сила, кото
рая способна управлять по
ложением.

Считаю, что партия се
годня— единственная реаль
ная сила, которая способна 
интегрировать общество. Но 
для того, чтобы она эту роль 
сыграла, необходима ^ ль -  
шая гибкость, необходимо 
учитывать то реальное по- 
■ложение вещей, которое сей
час существует. И статья-— 
звонок нам в этом. Не со
гласен с Добрыниньш, что 
вот только обыватели так 
реагируют на эту статью. 
Неверно,. Если вы так буде
те думать, вы в обыватели 
зачислите весь народ. Это 
отношение нормального со
ветского человека, доведен- 
-ного во Л1НОГОМ до этого 
всем тем отчуждением, о 
котором говорю. Сегодня нам 
нужно исходить из этого и 
перестраиваться действите
льно глубоко.

М. Соколова, исто1рик: — 
Хочу заметить, что только 
благодаря тому, что в обла
сти был.и открыты, нефть и 
газ, мы что-то смогли по
строить, что-то иметь в об
ласти.

В. Колупаев, писатель: — 
Эко;номические успехи в об
ласти, конечно, есть, но 
нужно сравнивать их 
с мировым уровнем. И тог- " 
да' увидим, что рткатились 
назад.

Я человек беспартийный, 
в обком, за иаключением од
ного случая, никогда не хо
дил. .Это было в том году, 
когда выдворяли Солжеяи- 
цына ив Советского Сок7за. 
П|ригласили всех творческих 
работ,ников в обком. Минут 
сорок критиковали ни в чем 
неповинного человека. Я си
дел и думал, что будет да
льше, ясно, что какое-то бу
дет принято решение. Что 
делать? У  меня действитель-

было и с союзом содействия 
революционной перестройке 
и с клубом потребителей. 
Статья Афонина нравствея- 
но оч!Ищает читателя. Мо
жет быть, не все потеряно в 
нашем обществе, если есть 
писатели, которые так пи
шут, и газеты, которые та
кие статьи печатают.

Э. Таванов, сотрудник по
литехнического института: — 
Если говорить о нравствен- 
.ности, о которой говорил 
Бурмакин, По нему выходит 
так: если получил квартиру, 
так ты -против хозяина 
лаешь, теперь надо лакиро
вать ситуацию,

Ю. Куперт, -профессор 
университета: — Мне пред
ставляется, что публикова
ние такой статьи— это, ко
нечно, и право, и дело сове
сти писателя. Вижу здесь и 
определенную пользу, но 
есть у меня частично и не
гативное отношение. В чш  
вижу пользу? В том, что в 
значительной степени в ста
тье сказана правда. И от 
этого никуда не уйдешь. В 
той части, которая обраще
на к тем годам, которые мы 
называем сейчас годами за
стоя, правильно вскрыты ци
низм, разложение части пар
тийных работников. Я, на
пример, могу отлично по
нять, когда речь идет о Его
ре Кузьмиче Лигачеве, и ту, 
и другую сторону. Он сде
лал для области много. И 
субъективный фактор сбра
сывать нельзя. Все мы зна
ем: хороший руководи
тель — дело идет. Барахло
— дело стоит на месте или 
откатывается назад. Лига
чев был максималистом в 
области авторитарн-ого ру
ководства. Любые, даже 
опасные, решения он дово
дил до конца.

А  та-м, где автор начина
ет разго1В.ор об аппарате во
обще, он впадает в необъек
тивность, нельзя мазать од
ной краской всех.

С. Курилович, художник:
— 70 лет идеология зани
малась тем, что нивелирова
ла личность, и сейчас пыта
ется это делать. Чем ярче 
личность, тем громче слово. 
Художник имеет право оце
нивать действительность. Мы 
ведь даже не знаем, какова 
наша область, как она смот
рится в РСФСР, к приме
ру...

A. Прошин, инженер: —  
Я считаю, что статья недо
статочно широко показала 
наследство, которое оставил 
Лигачев в Томске.

B. Смирнов, работник 
Сибирского физико - техни
ческого института: — № е  
статья нравится тем, что 
она пробивает глухую сте
ну.

Я. Домбровский, замести-' 
тель заведующего идеологи
ческим отделом обкома пар
тии: — Как публицист Афо
нин не справился с задачей 
осмысления тех лет, о кото
рых он пишет. Видимо, для 
проникновения в толщу со
бытий надо было поработать 
основательно. Автору не хва
тило терпения пойти к нам 
в партийные органы, пойти 
в другие организации, что
бы лучше понять многое в 
областной организации.

М. Мучник, директор фи
лармонии: — Появление та
кого материала было бы не
возможно, если бы в круго
вой обороне не находился 
идеологический аппарат.

М. Кузнецов, профессор' 
университета: — Статья ме
ня озадачила. Она взбу
доражила всю томскую об
щественность. Для россий
ской публицистики всегда 
был характерен интеллигент
ный подход в решении про
блем. Не было такой не
корректности, граничащей с

оскорбительными выпадами. 
Это снижает уровень вы
ступления, Тревожит скла
дывающаяся обстановка, 
Мы должны хорошо уяс
нить, что страна и партия 
пребывают в состоянии кри
зиса. Дело чести каждого— 
сказать что у нас было пло
хо, но вместе с тем сосре
доточиться на том, как сде
лать нам лучше. И вот 
здесь литература должна 
сыграть мобилизующую 
роль.

Н,’ Жульев, пенсионер;— 
Если бы у нас было изоби
лие продуктов в магазинах, 
то, думаю, не появилась бы 
эта статья и сейчас не бы
ло бы этого разговора. Но 
Мы живем плохо. Это, ко
нечно, вызывает злость лю
дей, Но вот как нам сейчас, 
Василий Егорович, поднять 
сельское хозяйство, как сде
лать, чтобы на столе у горо
жан было бы все, что им 
нужно? Надо ли в этой об
становке обострять, натрав
ливать друг на др^та лю
дей? И гласность нужна, и 
различные мнения нужны. 
Но давайте часть своего тру
да затратим на* то, чтобы 
нам решить вопросы продо
вольствия и другие вопро
сы. Ведь из деревни послед
ние ребятишки уходят, кто 
там будет работать,

Н. Кириллов, секретарь 
обкома КПСС:— 'Считаю, что 
запрет в идеологии — вещь 
вредная. Никогда на прямой 
административный запрет не 
пойду. Другое дело— убедить, 
найти аргументы, доказать 
■неверность той или иной по
зиции. Действительно, у нас 
был разговор с Ю. И. Гри
шаевым относительно ста
тьи В. Афонина. Видимо, у 
меня не хватило убедитель
ности, аргументов доказать, 
что эта статья оскор»битель- 
на по тону, в карикатурном 
виде представлены «герои» 
этой статьи. При том, что 
все сделано для того, чтобы 
томичи узнали персонажей 
этих заметок, 'Убежден, что 
статья не выдержит даже 
малейшей научной эксперти
зы. Но дело не в этом. Не
льзя даже человека, сидяще
го в зале, не говоря уж о 
том, который прошел путь 
большой государственной 
партийной деятельности, 
рассматривать только с по
зиций карьеризма. Любого 
из вас так опиши — это бу
дет не портрет. Нельзя, ни
кому непозволительно уни
жать человечеокое достоин- 
■ство.

в наше время и накла
дывать запреты на вкусы 
никто не имеет право. Но и 
нельзя смиренно наблюдать, 
как нигилистические интере- 
■сы, сформированные на 
дрожжах эгоизма, берут 
'верх; .

'Современное общество-вы- 
несло на арену политичес
кой борьбы людей, которые 
с ходу и без сомнения при
няли общество эпохи пере
стройки как общество сво
бодных людей, но не прини
мающих и даже отвергаю
щих другую его черту — от
ветственность за свое соци
альное поведение.

Если ‘■демократию воспри
нимать как свободу для на
ветов, для провокаций, для 
хамства, я против такой де- 
оюкратии, я против такой 
свободы. И против любого 
средства массовой информа
ции, если таким образомоно 
рассматривает свободу и 
демократию. Надо .постоян- 
'но видеть, где же грань, ко
торую не надо переступать 
в культурном, цивилизован
ном обществе. Мы сейчас 
или на краю этой грани хо
дим, или в чем-то ее пере
ступаем. И будет беда, если 
Мы демократию и свободу 
будем воспринимать так.

А  политическая борьба в 
эпоху перестройки уже дала 
нам прекрасные образцы. И, 
оказы.вается, надо учиться 
бороться и с наветом, и с 
провокацией, и с хамством.

'Цоэ'гому я считаю, что 
статья полезна. Только ко
му? Это вопрос. И я отвечу 
на этот вопрос. Статья по
лезна прежде всего тем, кто 
■сегодня пытается развивать 
социальный пессимизм. А  
.на основе социального пес
симизма мы вообще придем 
к тому, что это будет пово
рот против перестройки. Ес
ли уж Мы хотим прийти к 
■какой-то истине, давайте на 
каждое явление смотреть и 
с  позитивной, и с негативной 
'сторо'ны. Если писатель, 
журналист будут думать 
прежде всего о том, как по
служить людям, посвятить 
жизнь возрождению нравст
венности, поискам социали
стических идеалов, — вот на 
таком мы сойдемся все.

Надо действовать во 
будущего социализма. 

Ведь мы пытаемся найти но
вые ценности, новые идеалы 
социализма. Хотя кое-кто 
раскачивает нас от ооциал- 
демократических представ
лений о социализме до пря
мого восстановления произ
водственных отношений ка
питализма. И Мы сейчас все 
в поиоке. Опыт практической 
жизни нам покажет, в чем 
кто неправ, а в чем кто 
шрав.

Материалы 
«круглого стола* 

подготовил и  публикации 
Г. СКАРЛЫГИН.

От редакции: Тем участ- 
:иккам «круглого стола», кто 
тоочитает себя ущемленным 
в праве на полное изложе
ние его мыслей, мы готовы 
предоставить такую возмож
ность.

ПО нштной
КОЛЕЕ

— Если писать о профкоме, который действует в 
духе перестройки, то поезжайте в совхоз «Усть-Бак- 
чарский», — посоветовал председатель Чаинского рай
кома профсоюза работников агропромышленного комп
лекса М. А. Трушков. *

С председателем совхоз
ного профкома Владими. 
ром Бессмертных мы встре
тились первого сентября. 
Он только что вернулся с 
торжественной линейки в 
|Н'Ижнетигинской школе. 
Цветы, добрые напутствия 
ребятишкам, праздничное 
настроение. От имени сов- 
хоза многим были В|р(учены 
■премии за хо1рошую paCfe- 
ту летом на фермах, в по- 
ле. Однако праздничный 
настрой председателя проф
кома был «подоорчен», ед
ва он зашел в контору. Де
ло в том, что дожди целую 
предыдущую неделю выби- 
вали из колеи отлаженный 
ритм уборочной. А  тут с 
утра выглянуло солнце, 
комбайнеры собрались в 
конторе, чтобы отправиться 
на отдаленные поля. Но 
автобуса у дирекции не 
оказалось под рукой. Ехать 
с водителями зерновых ма
шин рабочие отказались. 
Пока искали комфортабель
ный транспорт, отпала в 
нем нужда; полил дождь.

— Сегодня трудно ла- 
дить с людьми, — с этой 
мысли и начал свой рас
сказ о проблемах профко
ма В. Бессмертных.

Да, при'вычный приказ
ной стиль управления про
буксовывает, натыкаясь на 
возрастающее сшротивле- 
ние рабочих. Вот если бы 
они действительно хозяева
ми себя ощущали... А  что 
мешает? Этому и пробуем 
найти ответ в разговоре,

Владимир I Бессмертных 
относительно молод, за де
ла берется горячо, с дирек
тором совхоза П. В. Смир
новым и секретарем парт
кома В. М. Перевозчиковым 
работает в контакте, вы
сказывая свежие мысли по 
отдельным проблемам.

— Модно стало гово- 
рить, что профком повер
нулся лицом к администра
ции, а не к рабочему чело
веку. Я считаю, что нам 
удалось снять социальные 
«узлы » за счет демократи- 
ческого подхода к решению 
бытовъщ жилищных про
блем. Бригада имеет глав, 
«ое слово • при распределе
нии жилья. Премии делит 
тоже сама бригада, внут- 
ренним ее делом стал учет 
труда каждого члена кол
лектива. А  что касается 
дисциплины — тут проф. 
ком занимает позицию ин
тересов совхоза. Пьяниц и 
прогульщиков у нас еще 
предостаточно, им проф. 
ком — не защитник, В пре
делах закона опрос будет 
учинен обязательно. Что
бы рабочий знал об этом, 
мы на днях животновода и 
механизатора объясняем 
■все новое в правовом ста
тусе коллектива, — рассказы
вает Владимир.

Однако тут же самокри
тично пр ([знает, что приме
ром дисциплинированности 
дирекция и профком не 
всегда являются. График 
отпусков часто срывается, 
сельская работа зависима 
от .природы и кадрового де
фицита. Хорошо, нынче 
аы(ручил.и старшеклассни
цы — подменили доярок, и 
те сумели отдохнуть.

Традиционно сорениова- 
ние считается главной за
ботой профкома. Председа
тель высказал на это свой 
'взгляд:

— Нам сверху по ста- 
ринке «спускают» всевоз
можные условия соревно
вания: по сезонам, по от
дельным видам работ. Ну 
разве крестьянин мог счи. 
тать себя богатьш лишь 
потому, что вовремя и 
■нормально окончил сев? 
Опросите любог.0 рабочего 
совхоза, в каких соревно
ваниях он участвует, вряд 
ли вспомнит: тут и област
ные, и районные, совхоз
ные, брига'дные, индивиду
альные. Потому отношение 
к соревнованию формаль
ное. Премию мы преврати
ли в обязательный добавок

к зарплате, на нее претен
дует любой работник, из 
горла б}гд€т рвать. Разве 
что явный прогульщик рис- 
кует остаться без этого 
«навара».

А  моральный интерес к 
соревнованию, энтузиазм, на 
который оно нацелено, по
терялся. На Доску почета 
сфотографироваться ■ даже 
хорошего рабочего не уго- 
воришь. В производстве мы 
говорим о перестройке эко- 
ном'ических отношений, о 
важности конечного резуль
тата. А  соревнование ори. 
ентируем все на тот же вал. 
Правда, у себя в совхозе 
мы отказались от целого 
ряда искусственно навязы
ваемых соревнований, оста
вили подведение итогов за 
месяц, за год по по'дряд- 
ным договорам. Однако 
'Экономическая эффёктив|-1 
ность труда в расчет не 
берется. Хотя и тут мы вве
ли материальный стимул 
бригаде за прямую эконо
мию затрат кормов, горю- 
чего. Остальное идет «от 
колеса».
. — А  можно ли вашему 
|црофкому выступить ини- 
циатором новых экономиче
ских стимулов соревнова
ния?

— Нет, не получится. 
Ведь пока никакой пере- 
стройки экономики у нас не 
происходит. Райком проф
союза подводит итоги рай
онного соревнования «по 
■валу», мы завязаны прочно 
в эту систему ciaipbix отно- 
шений и оценок. Из нее не 
вырвешься. Арендные усло
вия труда никого у нас в 
совхозе не прельщают, че
го-то все боялся. Отвыкли 
думать, с чего крестьянин 
призван жить. Вот рядом 
Вакчарский район, читаем 
в областной газете об опы
те внедрения а|ренды у 
них, но так и не удалось 
съездить, поглядеть.

Еще ближе от 'Усть-Бак- 
чара раоположено Черем- 
ховокое отделение совхоза 
«Бундюрский». Там и в со- 
ревновании перестали дер- 
жать ориентир «на мягкую 
пахоту». Зачем rtivi какой-то 
эталонный гектар, если ме- 
■ханизатор получит большой 
заработок только от высо- ' 
ких надоев и привесов.
Вот и бежит помочь жене 
на ферме, если есть нужда 
я в,ремя.

После беседы с Влади, 
миром поговорил я с одним 
из рядовых членов прс^о- 
юза: ощутил ли он хоть 
какую-то дримету перест
ройки? «Нет,— ответил он. 
— , На руковюдителей сов- 
'Хоза обид не имею, но пере- 
стройной у нас и не пах
нет. Вроде все при деле, 
а обратиться при нужде 
не знаешь к кому: парт
ком, профком, директор, 
совет трудового коллекти
ва, бригадир, председатель 
сельсовета.,.».

— Ну а к кому первому в 
■двери стучите?

— Ясно, к директору, 
там сразу решат. Если с 
больничным листом, то в 
■профком несу.

— А  всегда ли знаете, 
сколько и за что премиаль
ных получили?

— Знаю. Что положено, 
то отдай, на то и премиаль
ный фонд имеется. Я вка
лываю, За что прем!ии ра. 
ботники РАНО получают, 
про это спросите, У  меня 
не ооинтаресуются, сколько 
я согласен им уделить от 
прибылей, которые моим 
трудом создаются.

Да, сегодня неудобные 
вопросы задают |рабочие. 
Вразумительно ответить на - 
них даже лучший профком • 
в районе не в силах. Ду
мается, предстоящее отчет- 
но-!выборное собрание са- 
■М'ой массовой общественной 
ор/аяизации коллектива 
даст поворотный толчок на 
■подъем авторитета проф- 
союза.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш соб. корр.

ГАР АН ТИ Я

РАВНОПРАВИЯ ЯЗЫКОВ

в  Таджикской ССР опуб
ликован Закон о дополнении 
■уголовного кодекса Таджик
ской ССР новой статьей. В 
этой статье — 141-прим 
— предусмотрены меры на
казания за нарушение рав- 
'ноправия яаыков.

Данное дополнение к Уго
ловному кодексу Таджикской 
ССР явилось логическим про
должением реализации не
давно принятого в республи
ке Закона Таджикской ССР о 
языке, в частности зго ста
тьи 35. В ней говорится, что 
нарушение равноправия язы
ков, выразившееся во враж

дебном отношении к любо
му национальному языку, 
искусственном создании пре
пятствий и ограничений в 
использовании языков, в 
ущемлении конституционных 
прав граждан, влечет за со
бой ответственность, в том 
числе и уголовную.

Законодательный акт при
зван предостеречь людей от 
проявления национализма. 
Например, нарушение статьи 
141-прим наказьшается ис
правительными работами на 
срок до двух лет или круп
ным штрафом.

(ТАСС).
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За минувшую не
делю редакция по

лучила 198 писем и 

 ̂ 85 ответов на крити

ческие выступления 

и неопубликованные 

письма.

♦  СИТУАЦИЯ

НЕУЖЕЛИ НЕ 

ЗАРАБОТАЛ ?
С февраля прошлого года я 

уволен из лесхоза, что в Красном 
Яре, в связи с iyxoflOM на пенсию. 
Проработал я здесь девятнад
цать лет, был простым станочни
ком на пилораме. В сфере, значит, 
материального производства, как 
теперь говорят.

Есть у меня и больше двадца
ти лет колхозного стажа. По
скольку он не входил в общий 
стаж, мне полтора года назад на- 
■^лена пенсия в 40 рублей, хотя 
мой среднемесячный заработок 
составлял 260 рублей.

Конечно, такие бедолаги-пея- 
оионеры, как я, с радостью встре
тили постановление правительства 
учитывать при начислении пен
сии колхозный стаж. Но у мно
гих начинает появляться разоча
рование. Не исключение и мой 
случай. Кривошеинокий райсо!бес 
назначил общую пенсию в 120 
рублей, а, когда документы напра
вили в облсобес, там распоряди
лись по-своему— оставили 70. Вро
де подачки. Ни в райсобесе, что 
интересно, ни в поселковом 'Со
вете мне не могли толком объяс
нить, что к чему. Неужели за 42 
года трудового стажа я не зара
ботал большего?

Н. АЗАРОВ.
Кривошеинский район.

♦  КАК НАС О Б С ЛУ
Ж ИВАЮ Т

ссВЫВОРАЧИ-

Ш1Ж шш

ВАЙ
КАРМАНЫ I»
Уважаемая редакция, вы нико

гда не пользовались услугами 
овощного магазина №  4, что по 
пр, Фрунзе? Если нет — зави
дую. Сколько здесь потратишь 
нервов! Кажется, что грубость 
прописалась в этом магазине. 
При малейшем замечании продав
цу в,, ответ летит брань. Причем 
невзирая на возраст покупателя. 
Запись в жалобную книгу «бое
вой» коллектив не очень-то стра
шит. На просьбу предоставить ее 
слышится бравое: «Хоть десять». 
Выходит, не 1КОнтролирует в этом 
отношении продавцов ад1минист- 
рация горплодоовощторга?

1 1  сентября пришла я сюда за 
виноградам. Продавщица недодала 
сдачу. Доказываю ей, что к чему, 
а она все уличить хочет в обма
не, предлагает вывернуть карма
ны, чтобы убедиться, что я не 
запрятала злополучный рубль. 
Ах, нет в карманах, значит, в ви
ноград я его засунула — так 
выходило по логике продавца. 
Наконец, с унизительным «Пода
вись!» она кинула купюру на 
прилавок.

В тот же день я не смогла 
обратиться к директору магази
на: чувствовала себя плохо. Хам
ство просто парализует волю. На
завтра попыталась было узнать у 
продавца фамилию, снова нарва
лась на грубость. Фамилии же 
так и не выяснила'... М'не ее про
сто не назвали.

Страшно, когда хамство и рав
нодушие становятся нормой по
ведения людей.

В. ПАРУБЕЦ.
г. Томск.

♦  ОТВЕТ И КОМ М ЕН
ТАРИЙ

«А  ЗЕУ^Я 
» БОЛЬШАЯ»

Под таким заголовком 21 мая 
этого года опубликована коррес
понденция о свалке на террито
рия питомника защитных лесона
саждений в районе пл. Южной.

Кировский райисполком сообщил:
«'На месте • свалки, упомянутой 

в корреспонденции, планируется 
стр9ительство биатлонного
стрельбища. В 1987 г. решением 
исполкома заказчиками “ были оп
ределены ЗКМиИ и ТПИ, изго
товлена проектно-сметная доку
ментация. Однако в силу ряда 
причин. в частности решения 
горисполкома о прекращении всех 
видов строительства в связи с 
оползневыми процессами на пра- 
во1бережье Томи, отсутствием де
нежных средств у заказчика 
('ТПИ) и др., строительство не 
было начато. В настоящее время 
финансовые средства изысканы, 
подрядчик определен, работы на
мечено выполнить в начале IV 
квартала т. г.».

От редакции. Ответ не совсем 
понятен. Решение о строительстве 
стрельбища принято,, а Кировокий 
РИК пока только «намечает» про
должать дело. Впору горисполко
му брать объект под свой конт
роль. А  каково мнение по этому 
поводу отмалчивающегося до сих 
пор областного комитета по ох- 
ран(“ природы?

♦  п о  С Л У Х А М  и Д О 
СТОВЕРНО

ОКОЛО
школы

«Прошу разобраться по поводу 
строительства между школой 
№ 28 и домом по проспекту Ле
нина, 271, девятиэтажного жило
го дома. Заказчик ^  завод рези
новой обуви. Школа уже со вто
рой стороны подпирается строи
тельной площадкой. Очень прошу 
помочь.

В. СЕРГЕЕВ».
Телефонный звонок:
«Редакция, рядом со школой 

№ 28 строители готовят пло
щадку под новый дом. Рубят де
ревья, тополя! Приезжайте, раз
беритесь!»

На месте будущего дома —  
куча обрезанных веток. Рядом 
— два распиленных на несколько 
частей могучих некогда топо
ля. Площадка уже размече
на колышками.

— Здесь будет ЭОнквартирный 
пятиэтажный дом, — . . говорит 
прораб цеха М  39 ТЗРО С. А, 
Сазанский. Он уже знает содер
жание жалоб жителей близлежа
щей округи, поэтому у него все
гда наготове акт - разрешение 
РСУ зеленого строительства на 
рубку шести деревьев, попада
ющих на территорию свайного 
поля. Читаю: «Тополь — 2 шт., 
ива — 4 шт.». Есть и соответст
вующая виза горисполкома.

— Рощица, отделяющая
стройплоща’Дку от школы, оста
нется нетронутой, — говорит 
С. А. Сазанский. — А  за эти 
шесть деревьев мы заплатили 
459 рублей. Те, кто жалуется, 
просто не понимают, что строи
тельство предусматривает не 
только возведение здания, но и 
благоустройство территории, а 
значит, и посадку саженцев.

Стройку, действительно, отде
ляют от школы высокие тополя, 
в тени которых расположилась 
детская площадка. По нормати
вам, как мне сообщили в инсти
туте «Томскгражданпроект», это 
расстояние от ограды не должно 
быть меньше десяти метров (в 
том случае, .если стены школы 
без окон — не менее пяти мет
ров). В данном случае нормы не , 
нарушены.

Поскольку дом строится на ме
сте бьшшей школьной спортпло
щадки, естестве.чно, возникает 
вопрос: где будут теперь дети за- 
'Ниматься спортом?

— За школой нами расчищена 
площадка под будущий школь
ный стадион, — отвечает С. А. 
Сазанский. — Места там гораздо 
больше, чем здесь.

По словам строителей, уже 
решена проблема подъездных 
путей к строительной площадке. 
Это тоже немалсюажно: с од
ной стороны— школа, инте1Нсивное 
движение грузового транспорта

там должно быть категоричеоки 
запрещено. С другой стороны — 
пятиэтажный жилой дом, где 
сейчас проходит временная доро
га. Там тоже может создаться 
опасная обстановка для жиль
цов дома и их детей. Выход 
один: делать проезд со стороны 
проспекта Ленина. Но там — ча
стные дома. Заказчик — цех 
№  39 ТЗРО принял единственно 
верное решение. Он приобрел 
один из домов и йа его 'Месте, 
после сноса, построит дорогу.

Но пока этот проезд еще не 
сделан, поэтому в редакции сно
ва раздаются телефонные звонки: 
под самыми окнами возят сваи, 
недалеко до беды!

С. ИВАНОВ.

♦  ДЕЙСТВЕННОСТЬ

ИГРА

В ТЕЛЕФОН
«Игра в иопорчеияый телефон» 

— так 'Назвалась корреспонден
ция в газете «'Красное знамя» 
(№  133 от 8 июня 1989 г.), опу
бликованная в ответ на критику 
в адрес Томской ГТС. Считаю 
нужным внести ясность, что слу
жба связи управления внутрен
них дел облисполкома занимается 
рядом специальных задач. Тем не 
'Менее, несмотря на отсу'тствие 
технических и финансовых 
средств, мы выполняем также 
работы по телефонизации жилых 
домов УВД и подразделений 
ОВД, хотя в наши функции это 
не входит. Пони.мая, насколько 
сложна для Томска и области 
проблема телефонизации, мы 
стремимся по мерю возможности 
помочь областному управлению 
связи снять остроту вопрюса, К 
примеру, недавно решено пере
дать после ввода в эксплуатацию 
нашей новой АТС в городской 
жилой сектор 256 из 1.024 номе
ров.

И в дальнейшем мы не. теря
ем надежды на консхруктивяый 
диалог с руководством Томской 
ГТС и областного управления 
связи. Пользуясь возможностью, 
хочу с^гцить, что в настоящее 
время ’в ^'ВД разработан приказ 
о создании координационной ко
миссии по борьбе с кражами и 
умышленной порчей таксофонов 
(телефонов-автоматов). По этому 
вопросу милиция уже информи
ровала общественность в отдель
ной корреспонденции, опублико
ванной в газете 16 июня 1989 г.

В. МАЙЕРОВ,
начальник отдела связи 

УВД облисполкома.

♦  АКТУАЛЬНАЯ ТЕМ А

ЧТОБЫ
ПОНЯТЬ.

Хотелось бы отметить, что пуб
ликации «Красного знамени» 
становятся все интересней. Даже 
лучше, чем во время подготовки 
к выборам иародных депутатов 
СССР. 16 сентября 1989 г. меня
привлекла статья Валерия Ча-
лидзе под рубрикой «СССР: 
взгляд со стороны». Поспорю с 
авторам.

Что касается целей Горбачева, 
то здесь все, пожалуй; логично. 
Но для того, чтобы Валерию Ча- 
лИ'Дзе была понятна позиция «ли 
бералов» Сахарова, Афанасьева, 
Попова и других, ему нутено
вернуться в страну и поселиться 
хотя бы в нашем поселке про
стым работягой' — не на такой 
работе, где удастся воровать. И 
через год или раньше, в случае, 
если автор ■гой статьи выживет, 
ему станет понятно, почему «ли 

бералы» поступили так, а не 
иначе, то есть почему они напо
ристы и целеустремленны. А 
также будет понятно, кто есть 
кто и что есть что.

В. РАССОХИН.
пос. Майск,
Каргасокский район.

♦ С Д УМ О Й  о Б УД У
ЩЕМ УРОЖ АЕ

I / Г'4'f у/

Из склада, находящегося на 
территории сушильного комплек
са ОПХ «Таежное», доносится 
ровный, монотонный шум. Это 
работает сортировальная маши
на «Петкус», очищающая зерно и 
одновременно затаривающая его )з 
мешки. У  агрегата —- Геннадий 
Валентинович Арестов и Генна
дий Георгиевич Зворыгин, посто
янный помощник сушильщиков 
Владимир Ардалеонович Кали
нин.

Через большую новую машину 
(есть еще и маленькая) пропу
стили сушильщики за сезон 400 
тонн зерна из 660 тонн урожая 
нынешнего года, полученного хо
зяйством. Они готовили только 
«элиту» — семенное зерно овса 
высших репродукций.

Н А СНИМКАХ: Г. В. Арестов; 
Г. Г. Зворыгин.

Фото Л. ПЕТРОЧЕНКО.
Чаинский район.

•Ч: •. ■■■ ,■ ' •'«

♦  ВОПРОС 
Щ ЕСТВУ

по су-

для кого
в ТОМСКЕ 
ТРАМВАЙ ?

Долго я не мог понять расписа
ние работы трамвайных маршрутов 
№jNe 1 и 3: «тройки» доходили до 
пл. Батенькова и ШЛ'И обратно «а  
Опытное поле. Главное — это про
исходит в часы пик. когда люди 
спешат на работу.

Пояснение дал сам водитель 
трамвая. Оказываемся, график сос
тавлен так, чтобы трамваи не скап
ливались на Черемошни'ках. В 
этом, есть идея. Но 'пассажир по 
пути в одну сторону платит дваж
ды, пересаживаясь с «тройки» на 
«единицу». Люди опаздывают на 
работу.

Для всех должно быть очевид
ным, что искусствевное прерыва
ние маршрута яе даст должного 
эффекта. В часы .пик маршруты 
должны быть от конечной до конеч
ной остановки. Прарывание марш
рута может быть связано только с 
ремонтом линий, но не с экономи
кой трамвайно-троллейбусно1го уп
равления.

Встает во'прос: пассажиры для 
транспорта или транспорт для пас
сажиров?

Г. ИВАНОВ.
инженер.

ПОСЛЕ
ВАШЕГО
ПИСЬМА

В редакцию с письмом обрати
лась томичка В, П, Аникина. Она 
привела факт вымогательства де
нег на рабочем месте работником 
отдела исследования трупов об
ластного бюро судмедэкспертизы 
В. iB. Ковалевы'м.

'Как сообщил началкник бюро 
оудмедэкспертизы Г. В. Симанин, 
факты подтвердились. Старшему 
санитару Б. В. Ковалеву за допу
щенные поборы объявлен стро
гий выговор и он освобожден, от 
обязанностей старшего санитара. 
Считаем, что это вопиющий слу
чай нарушения морально-этиче
ских норм со стороны Ковалева. 
Он предупрежден, что при повто
рении подобного будет уволен. 
Незаконно пол^'чениые от Аники
ной деньги ему предложено ' вер
нуть обратно и принести ей из
винения. Администрация и проф
союзный йо.митет бюро приняли 
все меры по недопущению подоб
ных действий и впредь.

Итак, вроде бы все как поло
жено, виновный наказан. , преду
прежден. Но знает ли админист
рация бюро, что Ковалев даже не 
извинился перед В. П. Аникиной? 
До сих пор он не вернул неза
конно выпрошенные. деньги. Q6 
этом с большой горечью сообщи
ла нам недавно В. П. Аникина.

Выходит, вопрос этот так и 
остался открытым?

*  *  *

И. И. Орлов из Томска пожало
вался на грубость регистраторов 
поли'КЛ'Иники №  10.

Заведующий 'горэдравотделом 
Э. А, Губерт ответил редакции, 
что пись.мо было рассмотрено 'на 
административном совещании в 
присутствии средаего и младшего 
персонала. Регистраторы Н. Ши
това и М, 'Спирина за грубость и 
халатное отношение к своим обя
занностям с работы уволены. С 
Орловым состоялась беседа, ему 
принесены извинения.

* * ♦
«Остановка общественного тран

спорта «Иркутский тракт», что 
рядом с магазином «Одежда», 
второй год не убирается совсем, 
— возмущается томичка С. Я. 
Никифорова. — Здесь пыль ле
жит высоким слоем, нога тонет в 
ней».
I «Остановка общцственнрго 
транспорта «Иркутский тракт» 
закреплена за а/к 1977 (началь- 
'НИк А, А. Амелин), — отвечает 
председатель Октябрьского рай
исполкома В. М. Клименко, — 
За несвоевременную очистку ос
тановочной площадки руководст
во а/к 1977 привлечено к адми
нистративной ■ ответственности. 
Асфальтирование остановки будет 
выполнено в октябре текущего 
года».

♦  ПРОВЕРЕНО: 
ОТПИСКА

НА СЛОВАХ:
!«:Цроизводственное жилищно

ремонтное управление сообщает, 
что ремонт подъездного отопле
ния в жилом до.ме № 41 по ули
це Лебедева ( 10-й подъезд) будет 
выполнен в четвертом квартале 
текущего года.

Начальник управления 
А. А. Адаховский,
28 ноября 1988 г.».

НА ДЕЛЕ;
«С  момента заселе'ния (6  лет) 

у нас не работает подъездная 
батарея. Мы много раз обраща
лись за помощью к руководите
лям ЖЭУ-12, Советского ПШРТ 
и 8 инстанции выше, но в от
вет слышим лишь одни обешд'ния. 
Иных мер, к сожалению, никто и 
« е  принимает».

Ю. Митрус. житель дома
№ 41 по ул. Лебе'дева,

6  октября 1989 г.».

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И
В первые же октябрьские 

дни сйбъем редакционной 
'ПОЧТЫ возрос. Наряду с «де
журными» письмами О ма
газинных неурядицах и за
поздалыми сигналами о не
достатках при подготовке к 
зиме прибавилось коррес
понденций, которые можно 
объединить общей темой 
социального обуст)ройст,ва 
«малой родины» — села, по
селка. То, что раньше соз
давалось наюпех, на живую 
'Нитку, высказывают мнение 
наши читатели, должно по
лучить дальнейшее разви
тие, совершенствоваться. Как 
это, недоумевает 3. И, Анд- 
'Реева, человек, решивший 
построить в деревне дом, 
не может купить леса?! Си
бирь на этот счет дока не 
обеднела, но не будем забы
вать, что .прирастает она не 
только через валютные руб

ли, полученные за продажу 
сырья инофирмам, но и с 
каждым вновь отстроенным 
деревенским домом. То есть 
прирастает и сугубо эконо
мическим фактором, и чело
веческим. Глубинная суть 
челавечеокого фактора 3. И. 
Андреевой видится; в том, 
что сибиряк на своей земле 
должен быть хозяином.

Трудно это, пока Советы 
не получили реальную 
власть, сложно там, где ре
шение того или иного воп
роса зависит от всесильного 
ведомства. Как в лесшм по
селке Францево, что в Пер
вомайском районе. Житель 
его А. П. Третьяков уж де
сятое письмо направляет в 
разнокалиберные орсы да 
урсы, до Москвы дошел, ку
чу обеща'ний получил от ру- 
'ководства отдела рабочего

снабжения Комсомольского 
леспромхоза, но... «Так и не 
можем добиться, чтобы у 
йас во Францеве была своя 
пекарня. Сдоба хоть частич
но могла бы Заменить пря
ники да печенье. После од
ного из московских ответов, 
правда, дня Три булочки ели, 
потом начальник орса Л . И. 
Кислова снова забыла про 
нас. Центр леспромхоза на
ходится в 30 километрах, 
туда все внимание, там и 
цех кондитерский работает. 
Словом, сытый голодного не 
разумеет». i

Не хлебом единым жив 
человек.'- Сама собой напра
шивается эта поговорка, ко
гда читаешь письмо Ю. Г. 
Оги'нского. «В Могочине бы
ло построено .кафе с видео
залом. И смотрела бы себе 
фильмы молодежь, не ме

шая никому, но в один пре
красный день начальник ме
стной киносети О. М. Хари
на жестко сказала: «Запре
щаю!», Что к чему, почему 
— понять не можем. Веро
ятно, Ольга Михайловна хо
тела ограничить показ филь
мов сомнительного содержа
ния? Тогда так и надо объ
яснить, пусть другие кино
ленты везут».

Для сельского жителя ху
же нет внезапных зло'ключе- 
ний с жилищем. Да еще на
кануне зимы. Столько хло
пот! Хорошо еще, если во
время заметишь да остано
вишь беду. А  как быть пен
сионерке Зарубиной из Мо- 
ряковкк Томского района? 
«Два года назад провели 
мне за 100 рублей в дом 
водопровод, нынче подклю
чили. Но дорогу я усадьбу

стало затоплять. Что такое? 
Оказывается, под землей, у 
самых ворот, прорвало тру
бу. В подпол набирается во
да, картошку некуда класть. 
Кинулась я в середине сен
тября в поссовет. Ходила, 
ходила — ие день и не два 
— наконец приехал взгля
нуть на аварию бригадир по 
коммунальным сетям А . В. 
Рульков. (Пообещал при
слать с Моряковской РЭБ 
флота экскаватор и «отре
зать» водопроводную нитку. 
Еще неделя минула... Обида 
берет: 32 года на этой самой 
РЭБ отработала, 1а технику 
на час выделить не могут.. 
Что ж мне, |на 70-рублевую 
пенсию экскаватор поку
пать?»

Если Моряковскому пос
совету ничего не стоит по
мочь Зарубиной, которой с 
отчаяния «Х'оть зксиаватор 
покупай», то для Н. Ф. Ба
рановской, 1проживающей по 
ул. Мичурина, 83, в Томске, 
'Даже в случае крайней не
обходимости 1проблема на

месте трудноразрешима. В 
'ближайшем овощном мага
зине здесь не купишь кар
тошки. Подобная ситуация 
— во многих овощных точ
ках города. «Если уже сей
час нет картофеля, то что за 
жизнь начнется зим'ой?..» — 
спрашивает автор. С пенси- 
ей-то на ры'вке не очень 
раз1бежишься. Есть что объ
яснить на это горпл'одоовощ- 
торгу?

Читательская почта при
несла, как всегда, не только 
проблемы. 14 октября вете
рану партии и труда Влади
миру Ефремовичу Веремей- 
чику исполняется 80 лет. 
Перед уходом на пенсию, 
рассказывает об отце Г. В. 
Хромина, он трудился в Зы
рянском районе, «жил до
стойно, с открытым, но зор
ким сердцем».

И всем бы нам, так, хо
чется заключить, листая 
свежую почту; каждый день 
при деле да с доброй ду
шой.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

а
^ Е ж д у н а р о д н е ^ я ,  

^ ^ н я » о р м а ц и я

Е̂П01»те1»ы ТАСС соовмцануг

Государственная 
политика 

и милосердие
La пппи^п; следовал рассказ о брошеннь1х
ттппПо “ И“ х гражданах этой страны,
которые П1ЮСЯТ милостыню у прохожих, чистят 
ооти'кки, 'Собирают объедки в кафе. Их вовлекают-в 
'Проституцию, торговлю наркотиками. Это страшное 
горе, усугубляемое равнодушием властей, на кото
рое я доттаточио .насмотрелся за время 'работы в 
странах Латинской Америки. раооты в
« невероятное число этих «гаврошей»
Law щемило сердце, когда я видел,
как они станками кружили на центральных ули-

рядом с роскошными 
сверкающими витринами, полными всевозможных
Г ' ‘тами' нес»,  ка.к их называют 
Б Боготе, оук'вально осаждали отель «Текендама» 

холлы устланы дорогими коврами, а 
^  «седьмое небо» ком-

2ится kLIw  п"" «Текендама» перево-
KTrf а ^°"^Р“ тая дверь». Но открыта она для 

тех, кто в состоянии платить. «Райский» гороп 
Бразилии Рио-де-Жанейро с его удивительньши 
красота.ми ничуть не меньше, чем дрТие горада 
Латинской Америки, захлестывает без.иерное дет
ское горе. В начале 80-х годов, по давныГлетско

Гчи?ьГлос°ь°?5 ‘ '^ л ^ ''' '= ‘® ^ "  Брази?и“ - читывалось 25 миллионов беспризорных детей А
а С пнии "и '"™ населению всей Центральной

^  родители в этом краю меньше
юоят своих детей, чем в любом другом

Специалисты считают, что обездоленные дети 
^^тшскои Америки и других регионов «третмго 

следствие социальяо-экономи'че- 
лохояоа “  несправедливого распределения
доходов. Безраоотица, нищета, отчаяние преслепу 
ющие .миллионы семей. ли1пают их 1 о з . Г ж ^ и
МИТЬ 'СВОИХ "  '’•'^ементарно прокор-

ЮН'ИОЕФ свидетельствует: каждую .неделю в
мира» умирают 300 тысяч ре-

?илл^п1  " "  скончались Сб
•миллионов новорожденных. И главная причина нр 
мыслимой смертности -  недоеданСе ^

Невозможно смириться с тем, что этот позор
грядушиС“ т е Т  человечеством в век

футурологи предсказы- 
тысячелетии компьютерная техника 

и роботы действительно станут творить чудеса’ по-
С С С  телефоны'" и сверхскоростные
поезда на магнитной подвеске; види.-ио, в начале 
№ка даже состоится пилотируемый полет на- 

касается беспризорных и голодных 
детей, то их меньше не станет. Возможно даже 
что их будет больше, ^

«Продолжающийся экономический кризис в 
в частности, в Латинской Америке и Африке’ стал 
действительно oтpицaтeл^.нo сказываться на 'поло- 
жении детей..,» — отмечает директор-распоряди
тель Детского фонда ООН Джеймс Грант. В пос
ледние годы еще одним фактором, прямо ухудша- 
ющим положение детей, стала огромная внешняя 
задолженность «третьего мира», необходимость 
выплачивать по ней беспримерные ростовщ'Ичеокие 
проценты.

Тот же Джеймс Грант сказал; «Революция ра
ди детей возможна в то.м случае, если мир этого 
пожелает», Под эти.’и, конечно же, следует пони
мать не только необходи.-иость осознания великого 
с.мьгсла воспитания физически и морально здоро
вого поколения землян. Реальная помощь состоит 
в радикальной перестройке .экономики.и .мировых 
хозяйственных связей на равноправной основе, в 
ликвидации долгового бремени «третьего мира» в 
установлении подлинной социальной справедливо
сти, в полном разоружении всех стран. Кроме то
го, в каждой из стран необходима соответству
ющая государственная политика, которая бы обес
печивала ррдителя.м возможность исполнять свой 
родительский долг,-предоставила детям все необ- 

■ ходимое для их развития, твердо гарантировав ох
рану их прав.

Ю. ГВОЗДЕВ, 
политический обозреватель АПН.

Мозамбик

г *

Одной из причин 'Голода в Африке, по мнению 
западных специалистов, являются неблагоприят
ные климатические и природные условия. Треть 
континента покрыта песками. Почвы малопригодны 
для получения устойчивого урожая основных сель
скохозяйственных культур.

Согласно схематической карте, помещенной р 
американском журнале «Уорлд монитор», 40 цен
тов с каждого доллара дохода африканских госу
дарств поступают от сельского хозяйства и йголько 
10 процентов из бюджета идет ,на развитие сель
скохозяйственного производства.

НА СНИМКЕ; на овощном поле в Мозамбике. 
Более чем половина всей овощной продукции в 
стране выращивается членами кооператива по сов
местной обработке земли.

Фотохроника ТАСС.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ .Мастера.

Надо ли „держать фронт"?
Те, кто на совесть работает в общепите, считают, что 

«держат фронт», не дают рассьшаться тому, что хоть 
как-то действует. А  что предпринимают в «штабах» в то 
время, когда «фронтовики» стараются залатать бесчислен
ные прорьхи? И как долго придется еще пользоваться 
военной тщ)мииологией, рассказывая о работе заводских 
столовых? Попробуем узнать ответы на эти вопросы, по
бывав в выборных партийных органах, на отчетном со
брании коммунистов столовой, обслуживающей строителей 
города.

Чья ты
«третья категория»!

Общепит — забота общая. 
Такой вывод был сделан на 
партийном отчетно - выбор
ном собрании, состоявшемся 
год назад в тресте столовых 
Х9 1. В его работе приняли 
участие руководители про
мышленных предприятий го
рода, ответственные работ
ники Советского райкома. 
Томского горкома, обкома 
партии. Проблема неудов
летворительной работы (За
водских столовых к тому 
времени крайне обостр1илась; 
жалобы сыпались во все 
инстанции, много писали на 
эту тему газеты города, ра
ботали многочисленные ко. 
миссии, проводились собра
ния и совещания. Злодеев, 
орудовавших в наших столо
вых, обнаружить не удалось, 
потому что их там и не бы
ло. Оказалось, что заводская 
столовая' — это дитя у се
ми нЯ(Нек, так называемая 
«третья категория». Вез по
мощи промышленных пред
приятий, без постоянного 
контроля партийных и все
возможных общественных 
организаций работники об
щепита не в состоянии ни 
вкусно накормить, ни чисто 
■помыть-прибрать, ни отре
монтировать.

— К тому времени на за
водах накопилось очень мно. 
го претензий к столовым, — 
рассказывает секретарь парт
бюро ТТС-1 Л. И. Байгуло- 
ва. — Не меньше было обид 
и у нас. Руководители боль
шинства промышленных 
предприятий занимали по
зицию сторонних наблюдате
лей.

Лидия Иосифовна счита
ет, что состоявшееся год на
зад собрание кое-какие по
ложительные результаты да. 
ло. Самое главное — руко
водители промышленных 
предприятий перестали отго
раживаться от общепитов
ских забот. Легче стало с 
транспортом, с возмещени
ем до',П1,лкЕтельных расходов 
на мясопродукты, зелень. 
Такие заводы, как радиотехг 
нический и ГПЗ-б, вышли в 
горисполком с предложени
ем сделать столовые завод
скими подразделениями, «ц е
хами №  1 », от которых не
посредственно зависит и 
здоровье, и настроение лю
дей. Недавно горисполком 
дал согласие. Появился пер. 
вый опыт в освоении новых 
форм хозяйствования, созда
ются кооперативы, появились 
арендные коллективы.

— И арендный подряд, и 
кооперативы в нашей систе
ме — дело новое, — сказа
ла в заключение разговора 
Л, И. Байгулсша. — Поэто
му мы, проводя инструктив
ное совещание, нацеливали 
коммунистов нц отчетно-вы
борных собраниях обсудить 
связанные с новыми форма
ми труда вопросы.

Что могут 
«рядовые»!

—  Ничего не можем, как 
ни стараемся, — говорили 
коммунисты столовой № 39 
на своем отчетно - выбор
ном собрании. Собрание, 
больше похожее на произ
водственное совещание, бы
ло единодушно: проблемы в 
общепите год от года не ме
няются, не становится их 
меньше. Оборудования ката
строфически не хватает, ра
ботать приходится На описан
ном. Обеды теряют в каче
стве, потому что по строй
кам приходится развозить их 
в неприспособленной посуде. 
Вечная нехватка транспор
та, емкостей под готовую 
продукцию. Ремонта помеще
ний приходится добиваться 
с боем, впрочем, ка(К и все
го остального...

О новых формах хозяйст
вования (НИКТО и не В01ЮМ. 
НИЛ, пришлось задать этот 
'Вопрос после того, как со
брание официально было 
объявлено закрытым. Воп
рос «зацепил» за живое, рас
ходиться н€ опешили.

— О каком арендном под
ряде в нашей системе мож
но говорить? — удивились 
и возмутились коммунисты 
разом. — Аренда в наших 
условиях — еще один спо. 
соб закабаления. О какой 
самостоятельности, инициа
тиве и творчестве может ид
ти речь, если главным пока
зателем, который мы обяза
ны выполнять в первую оче
редь, был и остается план по 
товарообороту! Дде, в 'какой 
цивилизованной стране оце
нивают по такому показате
лю? Качество приготовлен
ных блюд и культура обслу
живания— вот «то было, есть 
и будет главным для потреби
телей. Для нас, конечно, 
еще и доход. А  при чем 
здесь товарооборот, который 
правит нами и нашим управ
ленческим а'ппаратом?

— Известно ли вам, — 
наступали на меня участни
ки собрания, — за счет че
го наш товарооборот всего 
лишь за десятилетие вырос 
с 10 до 110 тысяч рублей в 
год? За счет того, что в из
вестное время нам разреши
ли торговать вином. Потом, 
во времена « сухого закона», 
на вино был наложен запрет, 
но план по товарообороту 
не только не был снижен, но 
продолжает увеличиваться 
год от года.

— Много лет справедли-
во поднимался вопрос о том, 
что заработная 'Плата тру
жеников общепита неспра
ведливо занижена. И вот 
дождались: со следующе
го года ожидается повыше
ние заработной платы, но... 
одновременно — и отмена 
премий прибыльно работаю
щим коллективам. Проще го
воря, общую сумму премий 
разделят на равные доли и 
раздадут всем —  и тем, кто 
дает прибыль, и тем, кто из 
1'ода в год приносит одни 
убытки!

— А  команды со всех
концов? То «душат» блин
ной, омлетной лентами, на
зывая это механизацией тру
да, то ,заставляют торговать 
«витой», и з ^  (Которой тако
го. пришлось наслушаться... 
Почти такого же, что и за 
мясокомбинатовские котлеты! 
Попробовали было летом 
проявить характер, отказа
лись от 2.500 штук этих 
котлет. В ответ прекра
щение отпуска любых мясо
продуктов, пока «свои» кот
леты не выберем. ,

Проблемы, проблемы... 
Они сыпались, как из рога 
изобилия... Но пыталась ли 
партгруппа столовой повли
ять на их решение? Обсуж
дение этого вопроса получи
лось не менее бурным.

— Разве добросовестная 
работа коммуниста на своем 
рабочем месте — это не 
влияние?

— Но разве для того, что
бы хорошо работать, нужно 
обязательно быть членом 
партии?

|Спорили на эту тему дол
го, пришли к выводу: ком
мунисты не 1нуждаются в ис- 
к^ственном вьвделении из 
числа беспартийных («Н е 
одеваться же всем нам в 
красное, чтобы сразу было 
понятно, кто коммунист, кто 
нет»), но партбилет, партий
ный "Устав обязывают комму
ниста .н большей ответствен
ности, обязьшают поступать 
не как удобнее, а как нуж
нее.

Коммунист Владимир Ни
колаевич Кулаков стал ди
ректорам столовой два ме
сяца назад не по собствен
ному желанию. На прежнем 
■месте, в диетической столо
вой, работать было приятнее. 
Понимал, что новое назна
чение — сплошные трудно
сти, которым концан,рая 
нет. И все же не стал отка
зываться, попросил только, 
чтобы дали закончить инсти
тут.

Ольга ■ Анатольевна Му
рашкина — 'Повар заправоч
ной столовой, готовит сразу 
на тысячу человек. Работа 
тяжелая, да двое малых де
тей, да жнвет на квартире... 
Все же находила время для 
выполнения (обязанностей сек- • 
ретаря парторганизации, не 
отбывала, как повинность, с 
душой старалась все делать.

Людмила Аношечкина и 
Татьяна Устинова работают 
в кафе МЖК. Готовят, от
пускают, убирают, а недав
но и ремонт (Пришлось са
мим делать. Строителей дол
го ждали, а, дождавшись, не 
обрадоовались: поняли, что 
сами сумеют сделать качест
веннее, а'ккуратяее. Энергич
ные, напористые, не зря Та
тьяну товарищи по работе 
выдвинули в депутаты гор
совета. Недавно выступили с 
критикой по областному ра
дио, рассказали, как бедст
вует их кафе (одно из соро
ка, выросших в Томске в 
«одночасье» по решению го
родских органов для удобст
ва томичей. Но... брошенных 
во младенческом возрасте на 
произвол судьбы). «Да тол- 
ку-го, — рассказывали дев
чата, — помощи как не бы
ло, так и нет».

Главная беда —  
разобщенность

Тз'к определил ситуацию 
в парторганизации столовой

ВАШЕ МНЕНИЕ

6 рейс ...с лрогнозом биоритма
В газете «Красное 

знамя» (11 августа 1989 
года) помещен офици
альный ответ генераль
ного директора объеди
нения «Томскавтотранс» 
И. Г. Бурцева на кор
респонденцию «Биорит
мы и аварии». Он сооб
щает, что за 1988 год 
аварийность в ПАТП-2 н 
автоколонне № 1977 оста
лась на уровне 1987 го
да и только в автоколон
не № 1975 достигнуто 
снижение.
Позвольте, уважаемый 

Иван Григорьевич, высту- 
пйтЬ в качестве оппонента 
по вашему ответу в газетй 

Существуют два понятия 
эксперимента: чистый и
•грязный. В первом случае 
выполняются все условия: 
расчет биО|ритмов водите
лей, ежедневная информа
ция их во время предрейсо- 
вых осмотров и 'при полу
чении путевки у диспетче
ра. Во втором случае — 
расчет для проформы, а 
дальше — как получится 
(меньше хлопот). Отвечая 
за разработанный на ИВЦ 
обл здравотдела программ
ный продукт профессио
нально ориентированных 
(специально для водителей) 
биоритмов, ' я эпизодически 
посещал названные вами 
предприятия, читал там лек
ции и одновременно интере
совался у водителей, ка(к 
обстоят дела на практике.

"К  сожалению, только в 
автоколоине № 1975 этому 
уделили некоторое внима
ние (и то у них были «мир
ские заботы»): автопарк
строится, часть машин раз

мещена на другой площад
ке. А  вот ПАТП-2 и колон
на №  1977 практически и 
1не экспериментировали. Ре
шил взять у ГАИ хотя бы 
за январь 1989 года сведе
ния по дорожно-транспорт
ным происшествиям и по
считать по своей програм
ме задним числом. Что же 
подучилось? Всего из про
считанных нами 57 данных 
за январь 1989 года, в 14 
случаях виноват пешеход, 
а у 5 водителей были либо 
дни повышенного внимания, 
либо стрессовые дни.

-И вот тут-то мне хоте
лось бы опять вернуться к 
своей статье «Биоритмы и 
авария». Пусть мы научи
лись вести расчеты с точ
ным прогнозом 50 процен
тов — в числовом выра
жении это дает снижение 
ДПТ в 2 раза. А  в финан
совом? А  в людском!!!

Хорошо, что у (вас, ува
жаемый Иван ” Григорье
вич, хоть какая-то ра^та 
ведется, хотя из названных 
вами автоколонн расчеты 
произвели на 1989 год толь
ко автоколонна №  2042, 
ПАТП-2, грузовое АТП-2 да 
еще Томское управление тех- 
'нологичеокого транспорта. 
ПАТП-3 пока не т0|ропится, 
видимо, будет вести расче
ты на 1990 год.

Пока лишь частный сек
тор (автомобилисты и мото
циклисты) не воспользовал
ся нашими услугами. Во
дителям достаточно позво
нить по телефону 1-49-54, 
где расскажут, что нужно 
сделать для проведения 
расчетов.

На мой взгляд, возникла

ситуация, когда одними 
уговорами о внедрении био- 
ритмоконтроля I водителей 
транспортных средств, эф
фекта не достигнешь. Ког
да разговор идет о жизни 
людей, о неоправданных 
экономических Т(ратах (ле
чение, больничные листы, 
восстановление техники и 
т. д.), возможно примене
ние и административно-уп
равленческих решений.

Я предлагаю на специ
альной комиссии облиспол
кома рассмотреть вопрос 
об обязательном внедрении 
биоритмоконтроля водите
лей. Принять соответству
ющее решение исполкома, 
обязав руководителей к его 
исполнению. Цри проведе
нии техосмотра машин 
частного сектора, при со
вершении ДТП, проверять 
наличие расчетов индиви
дуальных биоритмов. Води
телям, идущим в рейсы, 
вместе с путевыми листами 
выдавать прогноз на весь 
период их отсутствия в 
АТП. Внедрить цветовую 
карточную систему инфор
мации водителя: красный— 
день стрессовый, синий — 
день повышенного (Внима
ния. Карточка выдается с 
путенкой и возвращается с 
ней.

Картина по дорожно- 
транспортным происшестви
ям удручающая. Цифры 
если не растут, то и не 
снижаются. Гибнут люди, 
ломается техника. Нужно 
использовать малейший 
шанс в борьбе с этими не
оправданными жертвами 

3. ВЕНДРОВ, 
директор ТомИВЦ.

№  39 заведующий отделом 
горкома КПСС А. А. Балюк, 
принявший участие в работе 
отчетно - выборного собра
ния.

— Несмотря на массу кри
тических выступлений, не
заметил в этих людях ни 
растерянности, ни неверия,
— поделился он своими впе
чатлениями. — Но почему 
этой ортаяизации, при' всей 
боевитости ее членов, не уда
ется многое из задуманного? 
Потому, что каждый — сам 
по себе, в единую силу они 
не сумели организоваться. 
Чтобы работала организа
ция, секретарь должен мно
гое 3(нать и уметь. Ни в чем 
не обвиняю Ольгу Анатоль
евну. Она много делала как 
секретарь. Ей, рядовому по- 
вару, не ,так-то просто было 
встречаться и решать воп
росы на равных с секрета
рем парткома треста «Томск- 
жилстрой», налаживать кон
такты с другими парторга
низациями строителей. А  на 
учебу времени не хватало, 
на учебу секретарей в рай
ком партии не вырвалась 
ни разу. Считается: раз ты 
секретарь, то должен все 
знать и уметь. Но разве 
факт избрания сам по себе 
дает какие-то знания? Нам, 
работникам аппарата, надо 
побольше работать с каждым 
неосвобожденным секрета
рем индивидуально. Что же 
делать, если у них не хвата
ет времени на «централизо
ванную» учебу? Ведь что по
лучается: мы, сотрудники 
аппаратов, работаем много, 
а коммунисты в первичных 
парторганизациях, в парт
группах, ради которых мы и 
трудимся, порой и не зна
ют, чем мы озабочены. Зна
чит, мы замкнуты сами на 
себя: сами себя учим, убеж
даем, разубеждаем...

По-разному можно оце
нить работу ТТС-1. Можно, 
например, сказать так: за
последние два года доход 
треста увеличился на 800 
тысяч рублей, в то время 
как фонд заработной платы
— «а  700 тысяч. «При ■ос
тавшихся неизмененными це
нах»,— добавят обязательно 
•специалисты треста. Значит, 
не так уж и плохи дела?

Есть другие цифры. Рост 
производительности труда по 
итогам первого полугодия 
1988 года —  2,4 процента, 
в то время как в 1989-м — 
5,1 процента. Но рост до- 
стиГ|нут не за счет внедрения 
новой техники и механизации 
труда, просто люди стали ра
ботать интенсивнее. Неукомп
лектованность специалиста
ми массовых профессий воз- 
;росла с 200 человек в 1988 
году до 500 в текущем. 
Сравним еще по нескольким 
показателям прошлый год с 
нынешним. Количество ма
газинов «Кулинария» сокра
тилось с 9 до 8 ; столовых с 
диетпитанием стало немного 
больше: вместо 10 — 13, 
витаминных и чайных столов 
было 13, стало 17, правда, 
все 4 добавочных стола — 
члйные, так как с овощами 
в этом ходу туго.

Эти цифры не слишком 
радуют, но подтверждают: 
худо ли, бедно, но более по- 
лутюра тысяч работников 
общепита, преда которых 
164 коммуниста, «держат 
фронт»... Пока — держат...

Л. БОЗРИКОВА.

Ш ш Я Ш '

На снимке вы видите коллектив строителей дорож
ных магистралей первого дорожного ремонтно-строи
тельного управления треста «Томскдорстрой», хюторым 
руководят Евгений Ярославович Наркевич.

В этом году бригада занята на строительстве проез- 
жей части улицы Беринга, одной из крупных магистра

лей города. Дорожники этой бригады имеют большой 
опыт в 'Сооружении дорожного полотна повьппенной 
классности, их руками построены проезжие части улиц 
для всех троллейбусных маршрутов.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

■РАССКАЗЫВАЕМ О ДЕПУТАТАХ

ЭФФЕКТ
АРЕНДЫ
Лучш'их результатов на 

сегодня во внедрении 
арендного пюдряда добил
ся в объединении «Томск- 
строй» .коллектив треста 
«  Спецстроймеханизация’»'. 
Здесь заключены догово
ры с пятью структурны
ми хюдразделениями ■тре
ста и 25 бригадами. В 
результате фактический 
доход этих коллективов 
стал значительно 'превы
шать планЬвый. Так, 
бригада В. И. Савицко
го за полугодие 'на 20 
процентов перекрыла 
■план строительно - мон
тажных работ и дала 19 
тысяч 1̂ л е й  сверхпла-; 
(новбго дохода. Проиэво-' 
дительность труда вырос
ла почти в два раза. Глав
ной заботой бригады ста
ла работа на конечный 
результат при хорошем 
качестве.

Арендный подряд ус
пешно осваивает и брига
да каменхцягков Владими
ра Сукача из треста 
«Томскжилстрой». Про
изводительность труда в 
летние месяцы у неепод- 
■нималась в 2,7 'раза. Со
ответственно выросла и 
зарплата каменхциков.

Высокопрои3(водитель- 
но работают й некоторые 
строительные кооперати
вы объединения — «Меч
та», «Стройбыт», «На
дежда». Кооператоры- 
строители в первом полу
годии произвели строи
тельно ■ монтажных ра
бот на 1 ,6  ми.плиона руб
лей цри плане 730 ты
сяч рублей.

В̂. ВАЛЕНТИНОВ.

НА МЯСОКОМБИНАТЕ 
ВСЕ ПО-СТАРОМУ

Очередная проверка, со
стоявшаяся на Томском мя
сокомбинате, показала, что 
его руководство -по-прежне
му не принимает реальных 
мер по защите социалисти
ческой собственности от во
ров.

За полтора года зд«:ь с 
•похищенной мясной продук
цией задержан практически 
каждый четвертый работаю
щий. За этот период при
влечено: к уголовной ответ
ственности За хищения 34, к 
административной ответст
венности 220 человек. Изъ
ято продукции на сумму бо
лее пяти тьгеян рублей, об; 
.наружено пригоговлехшых к 
хищению MHConpofliyKTOB по
чти столько же. По выяв
ленным шрушешхям неодно
кратно направлялись пред
ставления руководству мясо
комбината и обххагропрома. 
Ответы на них даются край
не редко, реальные меры по

устранению недостатков 
практически не принимают
ся.

■Пошрежнему территория 
мясокомбината не имеет хо
роших огранвдений, а кое- 
где и вообще открыта. По 
периметру отсутствует сиг
нализация. Территория за
хламлена.

Серьезным препятствием, 
затрудншощим сохра'Шюсть 
мясопродуктов, является то, 
что прием и взвешивание 
окота производятся только 
на выходе из убойного цеха, 
часто в отсутствие сдатчи
ков. Учета произведенной 
продукции в полном объе
ме нет. Общественные орта- 
■низации мясокомбината без
действуют. Дружина суще
ствует только на бумаге.

П. КИРИЧЕНКО, 
начальник отдела ОБХСС 

УБД облнеполкома.
НА СНИМКЕ; забор для 

воров.
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■НЕ КАЖЕТСЯ, 
Володя никогда 
не повышает го

лоса. Поэтому его и выслу
шивают везде. Люди же по
нимают, какой перед ними 
человек... — Татьяна Дмит
риевна Гуренкова накрыла 
на стол и разлила чай из 
каких-то травок. Настоящего 
тогда в поселок геологораз
ведочной экспедиции еще не 
привезли. Но ничего, приве
зут обязатель'Но: Володя ведь 
•не зря ходит, звонит кому- 
то, договаривается. Добьет
ся в конце концов. Ведь, как 
она написала в письме,' «та
кой он и есть».

«В нашем поселке геоло

в поселке, и для «своих». 
Потому что не сделать, от- 
говюриться как-нибудь, а по
том каждый день встречать
ся на улице.— это хуже, чем 
хождение «по мукам» — по 
инстанциям.

За годы своей работы 
Изотов иерархическую лест
ницу изучил хорошо. В раз
говоре сыплет фамилиями, 
должностями. Знает тех, от 
кого зависит решение вопро
са, а кто уполномочен толь- 
■ко показывать на другие две
ри.

Знания эти очень пригоди
лись Владимиру Семеновичу 
в борьбе с товарным дефи
цитом. Дело было так.

Избирательный округ 
Владимира Изотова
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гов Коларовского сельсовета 
10 -й год является депутатом 
Изотов Владимир Семенович. 
Если к нему обратиться с 
просьбой, он никогда ее не 
оставит без внимания». И в 
конце, как водится в каждом 
благодарственном письме, 
стояло; «|Очень просим вас 
опубликовать в газете «Крас
ное знамя».

Итак, поселок геологов. 
Всего 451 житель. Приезд 
нового человека событие 
и тема для разговоров. Лю
бой адрес можно узнать воз
ле поселкового магазина. 
Ек:л.и на дверях дома висит 
замок, значит, хозяева в го
роде. Во всех остальных слу
чаях — открыто. Дома де
ревянные, в них свежо и чи
сто. Днем на улицах тихо, 
а если заметно оживление, 
.значит, в магазин привезли 
хлеб.

Таков избирательный ок
руг Владимира Семеновича 
Изотова, Старшее поколение 
еще помнит, как рос он здесь 
с братом под присмотром ба
бушки, как уехал в город, 
на завод, как женился, снова 
стал жить в поселке, рабо
тать токарем в ремонтной 
.мастерюкой геологоразведоч- 
ней экспедиции.

К нему можно подойти на 
улице, зайти домой. Обра
титься с любым вопросом.

Не приняли однажды жи
телей поселка в областной 
стоматологической поликли
нике. Кто-то в регистратуре 
не нашел списка. Вернулись, 
пожаловались Изотову. Он 
поехал .в поликлинику, при
шел прямо к заведующей — 
и описки нашлись.

Но не всегда, однако, все 
складьшается так просто, и 
не одним только «мягким 
обращением» берет людей 
Изотов. Не зря токарь ре- 
монтно - механической ма
стерской Александр Сазоно- 
вич Усольцев говорит о нем: 
«Хороший мужик, принципи
альный. И уж если чего по
обещал — сделает. У  нас 
ведь как на депутата смот
рят? Сами знаете... Бесправ
ный человек! А  Изотова из 
одного кабинета выгонят, он 
в другой пойдет, но своего 
добьется».

Действительно —  «свое
го», потому что сам живет

•В поселковом магазине не 
вьвдавали сахар на мартов
ские и апрельские талоны. 
Начальник орса, снабжаю
щего магазин, разводил ру
ками: «Все фонды отправи
ли на север, нефтяникам. 
Для вас, на данный момент, 
ничего нет».

Владимир Семенович об
ратился к заместителю пред
седателя облисполкома по 
торговле и быту., «Разбе
ремся», — был ответ. Но 
сахар не 'появился. Тогда 
Владимир Семенович позво
нил секретарю обкома пар
тии М. С. Козыреву. «Раз
берусь», — пообещал Ко
зырев. Однако и после этого 
ничего не изменилось. И то
гда Владимир Семенович по
звонил первому секретарю 
обкома В. И. Зоркальцеву. 
Через две недели, как по 
■волшебству, появился сахар.

Случай этот, несомненно, 
станет поселковой леген
дой. О нем помнят, хотя 
прошло уже пять месяцев, 
ему удивляются, ссылаются 
На него в разговоре. И не- 
■изменно добавляют: « А  вот 
сейчас чай выбивает, мыло, 
порошок...»

Вы'бил. Но не смог по
нять: «Как Же так?! Ведь

тия Совету, можно было бы 
чувствовать себя хозяином.

А  ,пока для улучшевия 
жизни существует внеэконо
мический рычаг — депутат. 
Нужно ли пом'очь с получе
нием участков, доказать не
обходимость существования 
школы на Басандайке, уст
роить детей в садик, полу
чить место под строительст
во дома для нужного в экс
педиции специалиста — все 
он, Изотов. Теперь не толь
ко депутат, но еще и пред
седатель профкома экспеди
ции. И понпрежнему—-пред
седатель административной 
комиссии, работа в которой 
тоже требует времени, вы
держки, 'Компетенции.

Чтобы понять, что она из 
себя представляет, достаточ
но взглянуть на протоколы 
заседаний и приложенные к 
ним жалобы: «(Соседи не да
ют покоя, постоянно гуляют 
и пьют самогон. Н. с компа
нией, в буквальном смысле, 
выживают из дома. Н. угро
жает, что подожжет дом и 
все сгорят».

А  вот другая запись: «Рас
смотрен вопрос о лишении 
родительских прав. Ребенку 
1 год 3 месяца. Решение 
было отложено из-за того, 
что ребенка все-таки жал
ко...».

Между листами с разбо
ром ссор можно обнаружить 
такое; «Разбор заявления о 
потраве огорода 1фзами Д. 
Решение: после беседы сД. 
(КОЗЫ вьшезеды в другую де
ревню. Обе стороны пришли 
к мишому соглашению».

Хсфошо бы все. всецда 
кончалось миром. И не бы
ло бы у Владимира Семено
вича сомнений: кто прав,
кто виноват? Правильно ли 
решила комиссия? Ведь и 
опыта не хватает, и юриди
ческих знаний. Наказал од
нажды двух пьяниц; случай 
был очевидный — пили, 
пьяные дебоширили, и сосе
ди жалобу написали. Но 
(КОМИССИЯ облисполкома ре
шение отменила: не ло зако
ну действовали. Сначала ми
лиция должна выяснить все 
обстоятельства, акт соста
вить, а уж потом можно на 
заседание вызывать. Что с 
того, что милиционер один 
•на несколько сел? Порядок 
есть порядок.

После этого случая Изо
тов статьи, касающиеся ком
петенции административной 
комиссии, переписал себе в

(Не могло же все само собой тетрадь. Все, которые могут
кончиться. Скорее всего, это ---------------- -
нд руку тем, кто хочет на
вредить перестройке. И по
чему децутат должен быть 
своего рюда толкачо(М?».

Вопрос о власти для Вла
димира Семеновича особый.
Почему все дела решать при
ходится в партийных орга
нах? Советы’ же, если они 
хотят что-то реально сде
лать, должны идти с против 
ну.той рукой к хозяйствен
никам, на предприя'шя, рас- 
п()ложенные его террито
рии. Которых бы, по-хоро
шему, надо не просить, а 
наказывать. За бесхозяйст
венность, за загрязнение ок
ружающей среды, за, за, 
•за... Но о какой критике, о 
каком наказании может ид
ти речь, когда завтра, мо
жет быть, придется у этого 
самого хозяйственника день
ги просить?! Вот если бы
существовал твердый про
цент отчислений предприя-

пригодиться председателю в 
его «юридической практи
ке».

В общем, «и  чтец, и жнец 
и на дуде игрец» —  депу
тат Коларовского сельсове
та. «Повезло поселку геоло
гов, ничего не скажешь. 
Вдруг уедет в город, что де
лать будем?» —  качает го
ловой Татьяна Дмитриев
на. »

И я соглашаюсь со всем; 
действительно, повезло. Но 
последний вопрос не дает 
покоя: а чего же он сам-то 
хочет?

— •Ч хочу, — объяснил 
Владимир Семенович, — что
бы существовал порядок, 
при котором каждый зани
мался бы своим делом. Ма
газинами — торговля, меди
циной—медики, школами— 
облуно. Я хочу, чтобы депу
тат в такой роли был не ну
жен.

И. ЕМАЛкЕВА.

УЧЕБА ПАРТИЙНЫ Х КАДРОВ
1 1  — 1 2  октября состо

ялся семинар секретарей 
горкомов и райкомов пар
тии по 'Идеологической ра
боте.

Перед участниками се
минара выступили секре
тарь обкома КПСС Н. П. 
Кириллов, заведующий 
идеологическим отделом 
обкома КПСС М. М. Жу
равлев. Тема их выступ
лений —  вопросы идео

логической работы на со- 
ьрьменном этапе.

С участием секретаря 
обкома КП'СС А. А. По- 
•морова, заместителя 'Пред
седателя облисполкома, 
начальника главПЭ'У 
Н. Г. Нестеренко, про
ректора ТГУ, доктора 
экономических наук А. Л. 
Шушарина рассмотрен 
вопрос о переходе обла
сти на территориальный

хозрасчет.
Участники семинара 

приняли участие в дис
куссии ло теме; «Партий
ный комитет, его роль в 
.подготовке и проведении 
выборов в местные Сове
ты».

Обсуждены вопросы о 
роли партии SB обществе, 
в межнациональных отно
шениях.

Т. ЛЕМЕШЕВА.
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